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О РАСНЫЙ уголок цеха 
0■ изделий чистых окислов 

Богдановичского огнеупорного 
завода был, на первый взгляд, 
непомерно просторным. Строй
ные ряды пустых стульев, ко
торые теснились у самой сте
ны, казались здесь лишними. 
А стол президиума был таким 
маленьким, что с «галерки» не 
внушал никакого' доверия. Он 
напоминал мне чаинку, сво
бодно плавающую на поверх
ности теплых вод граненЬго 
стакана.

Шло заседание вновь избран
ного бюро цеховой комсомоль
ской организации. Из-за затыл
ков присутствующих я с тру
дом разглядел секретаря — 
Марину Качалкову. Она о чем- 
то говорила, периодически за
глядывая в аккуратно сверну
тую бумажку. До меня долета-
ли обрывки фраз, из
которых стало понятно — идет 
распределение «портфелей» в 
новом бюро. Впереди сидящие 
затылки иногда вздрагивали,

ленное время. Поэтому члены 
бюро робко пытались затушить 
костер спора, и это им удалось. 
Через несколько минут зал 
был пуст. Хотя по сути своей 
спор носил принципиальный 
характер: вера в комсомол, в 
то, что ты делаешь.

Я понимаю, тема эта много
гранна, и ее не раскрыть в од
ном газетном материале. Зада
димся целью ответить всего на 
один вопрос: почему молодежь 
теряет веру в комсомол? По
чему по натуре совестливый, 
честный человек становится 
равнодушным, безучастным?

ОДНА из главных причин, 
как мне кажется,—сло

во и дело комсомольских лиде
ров, которые зачастую расхо
дятся. Возьмем, к примеру, все 
тот же МЖК. В начале года в 
комитете комсомола торжест
венно заявляли: к новому го
ду будет «коробка» первого 
эмжэковского дома. Что же 
мы имеем на сегодня — только 
фундамент, хотя на. дворе уже 
осень. Правда, руководитель

идут отчеты
и выборы БУРЯ

В СТАКАНЕ ЧАЯ
давай тем самым понять секре
тарю. что они «за».

В общем, все шло по отполи
рованному до блеска неписа
ному правилу: кто против? воз
держался? — принято едино- 
»-ласно. Это предвещало ско
рый и благополучный исход 
заседания. В списке остался 
последний «кандидат на пост» 
редактора стенгазеты — Вале
рий Кожека. Я уже стал закры
вать блокнот, как вдруг... за
бурлила вода в граненом ста
кане.

— Не могу... Не хочу быть 
редактором. Ходить, подталки
вать, агитировать. У меня не 
получится, — с места крикнул 
Валерий.

— Почему? — спросила член 
комитета комсомола завода 
/Маргарита Вологжанина. — 
Ты сначала попробуй, а потом 
уже заявляй: получится или 
нет... Вообще у меня сложи
лось впечатление, что ты не 
хочешь работать в бюро. Из-за 
МЖК. что ли? Тогда надо бы
ло выступить с самоотводом 
на собрании.

— А что толку выступать, 
все равно большинством голо
сов изберут меня. У нас ведь 
как: все за одного, лишь бы не 
меня...

Насчет МЖК — действитель
но, по нему я могу судить о 
всей нашей комсомольской ор
ганизации. Вспомните, как на
чинали, какой энтузиазм был 
у молодежи. Ребята сами шли 
в комитет, просили дать пору-
чение. Они знали это дает
дополнительные баллы в соц
соревновании среди кандида
тов в МЖК. Был хоть какой-то 
стимул в комсомольской рабо
те. Но когда молодежный 
комплекс начал пробуксовы
вать, стали рушиться воздуш
ные замки — многие кандида
ты сразу остепенились. Зачем 
надрываться, каждую неделю 
бегать на субботники, «тащить» 
на себе общественную работу? 
Некоторые из них прямо так 
и заявляют: «Построят без 
нас, а нам и так достанется».

— Значит, мало среди кан
дидатов в МЖК ведется аги
тации, — заметила Маргарита.

— Какая может быть аги
тация, когда на двести квар
тир чуть больше двухсот кан
дидатов... Да, я не умею и не 
хочу тянуть таких я людей «за 
уши».

В зале наступила тягостная 
тишина.

— Не смогу, понимаете, не 
смогу я организовать работу 
редколлегии, — вырвалось на
конец у Валерия.

После этих слов я остановил
ся, оторвал глаза от блокнота. 
Меня что-то подтолкнуло по
смотреть на Маргариту и Ва
лерия. Они стояли напротив
друг друга, как на дуэли.
расстоянии нескольких

, — на 
шагов.

Внутреннее напряжение в этот
момент достигло предела.
Курки — взведены.

Только, нак мне показалось, 
никто из присутствующих это
го не заметил. В красном угол
ке царила благодушная. без
различная атмосфера. Затяги
вающаяся дуэль переносила 
конец заседания на неопреде-

оргкомитета молодежного
комплекса Игорь Степанов на
строен оптимистично: «Что еще 
нужно для доказательства? 
Фундамент заложен. Дом по
строить? Построим!». Только 
этот оптимизм мне кажется 
наигранным. Реальное положе
ние вещей говорит о другом. 
Нерв ы й ко м со мо л ьско - м ол о - 
дежный отряд занимается 
всем, чем угодно, только не 
строительством МЖК.

— Три месяца работаем. Все 
недоделки до ума доводим. 
Сколько можно? — честно 
признаются бойцы отряда. — 
В отделе капитального строи
тельства завода мы служим 
для затыкания дыр.

Или как, например, спорт
смены зарабатывают необходи
мые баллы в соцсоревновании? 
В рабочее время, на дорожках 
стадиона, бегая круг за кру
гом. Вот и вся справедливость, 
вот и все обещания. Кому ве
рить? На словах все за МЖК, 
все за справедливость, а на 
деле...

Разговор не случайно зашел 
о молодежном комплексе. В 
нем. как в зеркале, отразились
проблемы 
мольской 
упорного 
городской

не только комсо-
организации огне- 

завода, но и всей 
организации.

ОД ЗАВОДСКИХ «верхах» 
много говорят о безот

ветственности рядовых комсо-

студент и урожай

ЧЕМ В 
ПОЛЕ

Зональный штаб в первые 
дни уборочной напоминал 
осажденную крепость. Сердо
больные родители атаковали 
телефон, здесь же шли бои 
местного значения с руково
дителями хозяйств, не успев
шими подготовиться к приему 
студентов, велись изматываю
щие душу переговоры с сан
эпидстанцией, пожарниками. 
Успевай разворачивайся, на
ступай, требуй...

Но вот прошла неделя, вто
рая, и шквал страстей направ
лен уже в другое русло. Где- 
то не работает сушилка, увяз
ла в поле копалка, не хватает 
тары. Простои, болезни, дис
циплина... В штабе по-прежне
му жарко.

— Из Кочнева целая группа 
учащихся в больницу приеха
ла, — словно обухрм шарах
нули прямо с порога.

Вижу, как бледнеет зональ
ный врач Антраник Косян. На 
секунду повисает в кабинете 
зловещая тишина. Что-что, а 
в Белоярском до сих пор па
мятен прошлогодний случай в 
Хромцово с кишечными забо
леваниями.

— Не паникуй, — успокаи
вают все Косяна, — больной- 
то один с температурой, а это 
так называемые сопровож
дающие прибыли. От работы 
отлынивают.

Вот и решили мы отправить
ся в Кочнево вместе с зо
нальным врачом, чтобы на 
месте выяснить положение 
дел. Любой сигнал такого ро
да рассматривается здесь как 
ЧП.

Командир линейного отряда 
теплофака УПИ Андрей Ка
занцев ничуть не удивился 
столь быстрой реакции со 
стороны зонального штаба.

— Сколько больных? — на 
ходу спросил Косян.

— Двоих хорек покусал, 
когда его из норы вытаскива
ли, — Андрей махнул рукой.— 
Да разве все предусмотришь. 
Технику безопасности сдавали, 
требования знают все, и что 
на бортовых машинах не ез
дить, и как под копалку не по
пасть. А вот про хорька не 
объяснил, что нельзя драз
нить животных.

Случай, конечно, курьезный.

СЕРДЦЕ
ОТЗОВЕТСЯ?
Но нам не до смеха. Пока 
выяснили, что в больницу груп
пой отправились не теплофа- 
ковцы, а учащиеся Свердлов
ского электротехникума связи, 
Андрей успел показать нам 
общежитие, где живут студен
ты УПИ, красный уголок, раз
украшенный «молниями», стен
газетами. Похвастаться теле
визором, магнитофоном, рас
сказать о недавно прошедшей 
дискотеке. Ребя-т в общежитии 
не было. Наконец ненадолго 
распогодилось, и отряд ушел 
в поле.

— Извини, Андрей, неког
да. — Косян спешит в обще
житие, где разместились «свя
зисты», чтобы выяснить: что 
же, в конце концов, случи
лось?

Конечно, и оформление, и 
обстановка в общежитии тех
никума не идет ни в какое 
сравнение с организованным 
бытом и досугом студентов 
УПИ. За целую неделю дож
дей, когда работа в поле не 
клеилась, разладилась и дис
циплина. Можно, конечно, ки
вать головой на то, что у от
ряда еще нет опыта работы, 
что в основном на уборке 
«ребятишки» 16—17 лет...

Да, имелся в отряде, гово
ря казенным языком справки, 
«случай простудного заболе
вания». Больной врачом ли
нейного отряда освобожден 
от работы. Почему подробно 
я это описываю? А потому, что 
в последние дни поступа
ют жалобы, звонят родители 
учащихся, студентов, направ
ленных на уборку, требуют 
особых благ для своего ре
бенка. Я прекрасно понимаю 
это беспокойство. Но и по 
опыту знаю, что многие страхи 
бывают явно преувеличенны
ми, причем самими родителя
ми.

Работать в поле, тем более 
в такую дождливую погоду, 
конечно, нелегко. Но ведь й 
урожай-то убрать надо, забо
тясь о здоровье, но и подчи
няясь дисциплине.

Уборка моркови в совхозе 
«Белореченский» заканчивает
ся. Самое сложнее, можно 
сказать, позади. Ведь ребятам 
пришлось не просто собирать

и очищать от грязи морковь, 
но и рассортировывать на 
стандартную и нестандартную, 
грузить на машины, которые 
с поля-то вытягивают гусе
ничными тракторами.

А то, что в отрядах, несмот
ря на дождь, настроение от
личное, мы убедились сами, 
побывав на поле.

А. ТАШБУЛАТОВА.
Белоярский район.

НА СНИМКАХ: боец отряда 
первокурсница Татьяна Осипо
ва; на уборке моркови сту
денты теплоэнергетического 
факультета Уральского поли
технического института.

Фото Л. БАРАНОВА.

— анонс!

Книги 
по Вашим 
заявкам

Сегодня, 17 сентября, в книж
ных магазинах Свердловска и 
области пройдет единый день 
изучения неудовлетворенного 
покупательского спроса. Этот 
день проводится для того, что
бы наладить «обратную связь» 
между издателями и потенци
альными читателями их книг.'

Год от года издательства 
страны наращивают тиражи 
своих изданий, но, несмотря 
на это, полностью выпол-' 
нить все заявки покупателей 
пока не удается. Не хватает 
книг по актуальным проб
лемам политики, современ
ным отраслям науки и техни
ки, сельскому хозяйству, ис
кусству, домоводству... ”

Издателей интересует, ка
кими книгами читательский 
рынок насыщен, в каких ощу
щается недостаток, каковы 
требования к полиграфиче
скому исполнению книг, ти
ражу, справочному аппара
ту. О том, что такие опросы 
важны для издательств, го
ворит то, что ежегодно около 
30 процентов книг, включен
ных в планы, издаются по 
предложению книготоргую
щих организаций, а значит, 
по непосредственным заяв
кам покупателей. В этом го
ду много таких книг выйдет 
в Политиздате, издательствах 
«Машиностроение», «Метал
лургия», «Экономика» и дру
гих.

Приглашая покупателей 
принять участие в дне изу
чения спроса, работники 
книжной торговли и изда
тельств стараются совмест
ными усилиями способство
вать выпуску действительно 
нужных, актуальных книг, 
рассчитанных на все катего
рии читателей.

Е. ОЛЕШКО, 
редактор отдела рекла

мы и пропаганды 
Свердкниготорга.

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ:
• Бригадир поставил себя 

над коллективом, грубость, 
пренебрежение мнением ра
бочих сослужило ему плохую 
службу — он не стал пользо
ваться авторитетом у членов 
бригады. Несмотря на былые 
заслуги бригадира, его пере
избрали. Настояли на этом са
ми рабочие.
• Отношение к гласности 

вообще сегодня изменилось. 
Но в школу она проникает с 
большим трудом. Потому что 
вместе с ней появляется мно
жество вопросов, на которые 
не каждый взрослый найдет 
ответ.

— 2 страница.
© Продолжаем разговор о 

сохранении памятников куль
туры Алапаевского района. 
Откладывать реставрацию 
здесь невозможно.

— 3 и 4 страницы.
© Конкурсы профессиональ

ного мастерства сейчас — де
ло привычное. Но в Средне
уральском территориальном 
УВД на транспорте конкурс 
все же прошел по-особенно- 
му.

— 4 страница.

мольцев. Что ж, в этом 
своя доля истины. Вина 
того же Валерия Кожеки 
том, что он отказался 
редактором стенгазеты,

есть 
все 

не в 
быть 
а в

том,, что он перестал бороться.
Это с одной стороны, 

другой получилось так, 
инициатива, которая 
«снизу» — построить

3 с 
что 

шла 
себе

дом «сверху» поддержали,
мо опять формально. По ста
рой привычке составлялись 
-победные рапорты, отчеты о 
том, что активность комсо
мольцев повысилась на столь
ко-то процентов. Но сейчас эта 
погоня за цифрами дала о се
бе знать резким падением ин
тереса среди молодежи завода 
к проблемам комсомола. А 
сколько активных, неравно
душных, но растерявшихся ре
бят потерял комсомол? Этого 
уже никому не сосчитать. И 
вина здесь в первую очередь 
лежит на горкоме, на комите
тах ВЛКСМ, лежит тяжелым 
грузом...

Поставив многоточие, я 
вдруг засомневался. В кото
рый раз мы пишем об актив
ности и пассивности комсо
мольцев, пытаемся докопаться 
до первопричины. Кого мы 
только не костим: и горкомы, 
и райкомы, и рядовых комсо
мольцев. Зато сами в это вре
мя остаемся сторонними наб
людателями.

Б. ЯРКОВ.
Богданович

Асбест
Месяц назад шахтеры 

Центрального рудоуправле
ния поздравляли бригаду 
Сергея Уфимцева с Новым 
годом. Сегодня на их тру
довом календаре — фев- * 
раль 1988 года.

Не отстают от друзей-со
перников комсомольцы юж
ного рудника. В конце авгу
ста Комсомольске - молодеж
ный экипаж бурового станка 
Петра Ячменева также вы
полнил план двух лет пяти
летки. Отлично трудятся ма
шинист электровоза Сергей 
Лихачев, машинист экскава
тора Вячеслав Чазов и дру
гие.
Сысерть

Строительство первого в 
районном центре МЖК нач-

нется только со следующего 
года. Но уже сейчас кан
дидаты в комсомольско-мо
лодежные отряды ведут ак
тивную трудовую деятель
ность.

Владимир Чуркин, Дмит
рий Бекурин, Сергей Сим
бирцев и многие другие ра
бочие с. «Гидромаша» не то
ропятся после смены домой. 
Они остаются в цехах, помо
гают вести реконструкцию 
завода: монтируют станки 
с ЧПУ, обрабатывающие 
центры. Хватает им работы 
и на ремонте детского сади
ка, стадиона и других объ
ектов соцкультбыта.

Алапаевск
Продукция Алапаевского 

механического завода во 
многом уникальна. Так, ком
плексная комсомольско-мо
лодежная бригада А. Пан
ферова единственная в стра
не занимается изготовлением 
сплавного такелажа. Это 
стальные тросы, которыми 
увязывают плоты, крепят ра
диомачты, используют в 
подъемно - транспортной 
технике. Их ждут во всех 
уголках страны.

На заводе понимают всю 
ответственность поставлен
ных перед ними задач. Так, 
план восьми месяцев пере

выполнен почти на 6 про
центов, а с начала текущего 
года выпущено на 334 ты
сячи рублей сверхплановой 
продукции. В этом немалая 
заслуга комсомольцев.

Североуральск
Более трех тысяч тонн 

руды сверх плана добыл с 
начала года комсомольско- 
молодежный коллектив деле
гата XXVII съезда КПСС 
В. Абакумова, который тру
дится на шахте 13-13-бнс 
производственного объедине
ния «Севуралбокситруда».

Свою трудовую победу 
передовые рабочие адресуют 
70-летию Великого Октября. 
Заместитель секретаря коми
тета ВЛКСМ Николай Гриш
кин пояснил: ребята активно 
применяют прогрессивные 
технологии добычи боксита, 
перенимают передовой опыт 
родственных бригад. А 
учиться в СУБРе есть у ко
го. Со значительным опе
режением производственного 
графика трудятся КМ К 
Д. Руденко, В. Кожаева, ко
торые перевыполняют месяч
ные планы на 9—10 про
центов.

Подборку подготовили со
трудники редакции и В. Шме
лев, корреспондент газеты 
«Алапаевская искра».

ГОРОД ЗЙБ0Т0Й 
НЕ ИСПОРТИШЬ

Остановки транспорта пока не всегда 
удобны для пассажиров

«МЕСЯЦ В ДЕРЕВНЕ»
Так назывался материале 

опубликованный в нашей газе
те 26 августа. В нем шла речь 
о плохой организации произ
водственной практики учащих
ся Свердловского культпро- 
светучилища. Нам отвечает 
заместитель начальника управ
ления культуры по кадрам и 
учебным заведениям Г. А. Ши
банов.

«Публикация «Месяц в де
ревне» обсуждена на совмест
ном заседании руководства 
Управления культуры Сверд
ловского облисполкома с ди

рекцией культурно - просве
тительного училища. Факты и 
выводы, изложенные газетой, 
признаны правильными.

Принято решение об обсуж
дении материала в комсо
мольской организации учили
ща, его комсомольских и 
классных группах, на одном 
из заседаний организационно- 
методического совета и пре
подавательского коллектива 
училища. Намечен ряд кон
кретных мер по улучшению 
идейно - воспитательной рабо
ты с учащимися, совершенст
вованию производственной 
практики, подготовки учащихся 
к самостоятельному труду. 
Предметом обсуждения на 
ноябрьском заседании педа
гогического совета будет тема 
«О состоянии и мерах по 
улучшению организации про
изводственной практики».

«ЧАСЫ С БОЕМ
И БЕЗ»

Так называлась подборка 
писем о работе часовых ма
стерских, опубликованная 19 
августа этого года. Редакция 
получила ответ от первого за
местителя начальника обпбыт- 
управления В Е. КРУПИНА:

«Факты, указанные в письме 
Е. Тушенцова, имели место. С 
работниками мастерской № 48 
проведена воспитательная бе
седа ло улучшению культуры 
обслуживания. Составлен гра
фик выхода мастеров с уче
том восьмичасового рабочего 
дня. В этом году мастерская 
работает по договорной фор
ме 1, которая предусматрива
ет коллективную ответствен
ность за прием и выдачу за
казов. Мастер, допустивший

брак в работе и многократ
ный ремонт часов, переведен 
на работу, соответствующую 
его квалификации. В настоя
щее время часы Е. Тушенцова 
отремонтированы. Ему прине
сены извинения».

«ДЕЛОВАЯ ЖЕНЩИНА»
В материале под таким за

головком, опубликованном в 
газете 29 августа этого года, 
говорилось о плохом водо

снабжении в общежитии Сверд
ловской телефонной станции, 
расположенном по улице Су
лимова, 28. Редакция получи
ла ответ от заместителя на
чальника станции И. В. Ведер
никова:

«Факты неудовлетворитель
ной работы сантехники в об
щежитии Свердловской меж
дугородной телефонной стан
ции действительно имели ме

сто вследствие того, что все 
трубопроводы холодного и 
горячего водоснабжения при
шли в негодность из-за дли
тельного срока службы. Ад
министрацией СМТС был за
планирован капитальный ре
монт сантехники с полной за
меной трубопроводов холодно
го и горячего водоснабжения, 
сантехнических приборов об
щежития на III квартал 1987 г. 
В настоящее время эти 
работы ведутся и будут за
кончены до 15.09.87 года».

ОТ РЕДАКЦИИ: 15 сентября 
только-только миновало, и на 
всякий случай мы позвонили в 
общежитие

— У нас прошло собрание 
жильцов с участием админи
страции, — сказала заведующая 
общежитием Г. Н. Бурканова.— 
Претензий было много. Сейчас 
ремонт заканчивается. В пра
вом крыле уже закончен, в ле
вом — заканчивается, чуть- 
чуть не уложились в обещан
ный срок. В общежитии тепло, 
вода есть.

НАВЕРНОЕ, каждый из 
нас не раз и не два попадал 
в такую ситуацию...

...И холодно,, и грязно, и 
дождь не перестает. Трам
вая нет. На людей на оста
новке жалко смотреть. Раз
говоры' не из приятных:

— С транспортом поря
док не могут навести, так 
хоть крышу бы сделали.

— Где там! Разве руки 
дойдут до таких-то «мело
чей».

— Народ у нас здоровый, 
потерпит...

Человеку в городе долж
но быть удобно и уютно. 
Среди огромного движения, 
людей и транспорта, среди 
множества площадей, улиц, 
магазинов — везде он дол
жен чувствовать себя сво
бодным. Это значит: не те
рять ни времени, ни нервов 
на очередь в кассу, ожида
ние автобуса и на прочие, 
ставшие уже повседневными 
мелочи.

К удобствам, которые де
лают для нас, мы привыка
ем быстро. Вот взять хотя 
бы остановки пассажирского 
транспорта. Привыкли, что 
расположены они обычно в 
удобном месте, минимально 
обустроены: крыша над голо
вой, скамейка, урна для му
сора, табличка с номерами 
автобусов и трамваев. Когда 
все это есть, не замечаем. А 
вот когда нет...

На остановке автобусного 
маршрута № 67 у агентст
ва Аэрофлота стоит очередь. 
Первый заполненный автобус 
только что отошел, второго 
еще нет. Очередь стоит под 
дождем, изогнувшись стран
ной конфигурацией: одни 
уже внизу на площадке, 
другие еще на ступеньках к 
ней, третьи и от ступенек 
далеко. Неудобно?

— Это мягко сказано, — 
поправляет меня командиро
ванный Виктор Растегаев.— 
Кажется, и фирма здесь со
лидная — Аэровокзал, но 
остановка какая-то непроду
манная, вроде временной.

По улице Малышева боль
шое движение транспорта, 
на остановках весь день 
многолюдно. Почти на каж
дой есть киоск продажи або
нементов. Но нет скамеек. 
Стоят и пожилые люди, и с 
детьми. Расчет, видимо, на 
то, что и присесть не успе
ешь, как автобус придет. 
Чаще ведь не так бывает...

Остановка трамваев «Дво
рец молодежи» в направле
нии железнодорожного вок
зала очень своеобразная. Од
ни пассажиры мужественно 
стоят на проезжей части, 
только успевая сторониться 
машин, другие предпочитают 
ждать трамвай на обочине 
пешеходной дорожки. И, 
как только он покажется, 
идут или бегут на останов
ку. Может быть, так и без
опасней, но...

— Чего вы хотите? — 
раздраженно отвечает на 
мой вопрос какой-то мужчи
на, — Чтобы через каждые 
двести метров на дороге 
будка стояла?!

Сколько остановок без 
крыш даже в центре города, 
не то что на окраинах. Хо
рошо, если найдется побли
зости хоть какое-нибудь ук
рытие. А то стоишь, напри
мер. на трамвайной оста
новке «Московская», и, как 
говорится, всем ветрам, всем 
дождям и снегам открыт.

Конечно, можно и без 
будки, без крыши. Но хотя 
бы они были оборудованы 
по правилам техники без
опасности. Так нет же. Одни

расположены на противопо
ложных сторонах дороги 
прямо напротив друг друга 
(«Школа» на улице Сель
коровской) —• выходящие из 
автобусов пассажиры оказы
ваются в своеобразной «ло
вушке» и часто попадают в 
аварии. Другие — далеко от 
светофоров («Чкалова» на 
улице академика Бардина) — 
люди переходят проезжую 
часть в неположенном ме
сте. А есть и такие, где от
сутствие так называемых 
«карманов» обрекает горо
жан на ожидание автобуса 
на проезжей части — на ос
тановке 3-го Интернациона
ла на улице Черепанова уже 
в этом году сбито пять чело
век...

ПРИВЫЧНОЕ дело, что 
остановки в центре (пр. Ле
нина, ул. К. Либкнехта, 
Свердлова) — это длинные 
площадки с киоском. И боль
ше ничего. Интересно, а 
скамейки и крыши здесь 
вообще предусматриваются 
или их не полагается? С мо
ей случайной спутницей на 
остановке «ТЮЗ» Ольгой 
Юсуповой мы раскрыли зон
тики и сошлись во мнении, 
что крыши не ставят из 
эстетических целей, чтобы 
не портить лицо города. А 
то еще додумаются и сдела
ют такие железные будки, 
как на маршруте 33-го авто
буса. Хотя есть, наверное, 
уже и новые типовые оста
новки. Но, видимо, мало 
их пока — капля в море на 
такой большой город. А 
дождь-то идет. И не капля
ми, а посильней...

С. СОЛОВЬЕВА, 
студентка УрГУ.

Свердловск.
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■=:. ИТОГИ КОНКУРСА—^-
Зимой наша газета сообщала о конкурсе на лучший 

проект молодежного культурного центра, который был 
объявлен обкомом комсомола совместно с правлением 
Свердловской областной организации союза архитекторов. 
И вот подредены итоги.

Средн тех, кто проектировал МКЦ из быстровозводи- 
мых конструкций, победителями стали Марина Женихова 
и Елена Гюнтер.

В конкурсе по проектированию МКЦ на базе памятника 
архитектуры лучшей признана работа Сергея Рудакова.

Специальной премией за глубокую социальную идею 
отмечен проект Юрня Рыбина.

Все победители — студенты Свердловского архитектур
ного института.

ДЛЯ ВАС
И ВАШИХ ДРУЗЕЙ

СТАНЕТ ПРЕКРАСНЫМ МЕСТОМ ОТДЫХА МОЛО
ДЕЖНЫЙ КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР, ПРОЕКТ КОТОРОГО 
УЖЕ СДЕЛАН. НО ДАЛЬШЕ ДЕЛО НЕ ДВИГАЕТСЯ.

ЭТОМУ ДОМУ не нужен 
вахтер. Здесь никто не должен 
мешать посетителям чувство
вать себя хозяевами, Никакой 
чопорности, никакой закрепо- 
щенности! — считает победи
тель конкурса на лучший проект 
молодежного культурного цент
ра студент Свердловского архи
тектурного института Сергей 
Рудаков.

Участникам конкурса предла
галось спроектировать МКЦ на 
базе старинных зданий — тех, 
что стоят на углу улиц Малы
шева и Горького — у камен
ного моста через Исеть. Отпра
вился Сергей взглянуть на эти 
дома и сразу же понял: прост
ранство между зданиями надо 
перекрыть ажурной кровлей и 
превратить его во внутренний 
дворик. Даже испугался, что у 
других участников конкурса 
возникнет такая же мысль. Ка
залось, иного решения и быть 
не может.

Позже именно внутренний 
дворик жюри назвало удачной 
находкой автора. Он может 
быть превращен и в танцпло
щадку, й в небольшой концерт
ный зал, и в место показа мо
делей одежды.

Конечно, не обойтись моло
дежному культурному центру и 
без рок-клуба, фоно- и видеоте
ки, студии звукозаписи. Тут, в 
дрме, где останавливался Вла
димир Маяковский, можно бы
ло бы организовать поэтический 
кружок. Здесь же, в помеще
нии одного из первых в городе 
кинотеатров, мог бы действо
вать киноклуб.

Особая задумка — открыть 
в Центре компьютерный зал. 
Именно сюда со всего города 
смогут съезжаться старше
классники, чтобы «поиграть» с 
ЭВМ, на практике освоить ос
новы информатики и вычисли
тельной техники. А для тех, кто 
устает от таких интеллектуаль
ных игр, будет оборудован ке
гельбан, установлены игровые 
автоматы. И уж, само собор, 
не будет испытывать недостат
ка в посетителях видеокафе.

Но, пожалуй, самое интерес
ное место в Центре — «всегда 
свободное помещение для вас 
и ваших друзей». Да, именно 
так назвал его автор проекта. 
Здесь молодые люди смогут по
общаться, завести знакомство. 
Станет ли кто. отрицать, как 
необходим такой уголок?!

ИНТЕРЕСНО на сборах, 
Саша?
— Здорово! Не то что в 

пионерском лагере! — ни се
кунды не раздумывая, ответил 
вожатой Ларисе Диденко са
мый веселый человек во втором 
отряде Саша Кормщиков и 
придвинулся поближе к ко
стру.

Это был последний костер на 
сборах пионерского актива. 
Ребята из разных школ Киров
ского района Свердловска жи
ли в этом сосновом бору уже 
пять дней. Завтра за ними^при- 
едут автобусы — и прощай эта 
удивительная, ни на что не по
хожая жизнь.

В каком пионерском лагере 
узнали бы они, что есть такая 
замечательная вещь — отряд
ный костер? А здесь его зажи
гали каждый вечер и выгнать 
ребят из леса мог только самый 
настойчивый дождик.

Но и в теплом корпусе они 
собирались вместе и не расхо
дились, пока не обсудят все, 
что накопилось за такой насы
щенный день. И там, в палате, 
тоже был «костер» — по тепло
те обстановки и остроте споров. 
Они вслух думали о том, как 
будут жить дальше, когда вер
нутся в привычные школьные 
будни.

Почему у многих это вызы
вало грусть? Только потому, 
что кончается лето, такое не
обычно теплое в этом году.

За короткие пять дней ребя
та научились не только весе
лым играм, песням, речевкам. 

. хотя и это им очень пригодит
ся в школе. Они учились само
стоятельности. Каждый день в 
каждом отряде — новый коман
дир. Сами ребята выбирают, 
сами потом оценивают: как 
справился?

И взрослые не водили их за 
ручку: они были рядом, гото
вые всегда помочь и поддер
жать, но мнения своего не на
вязывали. Была полная свобо
да инициативы: предлагай, до
казывай. спорь.

— Зачем нам на сборах со
вет дружины? — спросили два 
кандидата на должность пред
седателя этого совета, Костя 
Рябков и Алеша Елфимов. — 
Руководить может совет коман
диров.

ЕСТЬ ЛИ в проекте что-то 
лишнее, надуманное? Как ви
дим, нет. Все важно, все способ
ствует организации «комплек
сного и разнообразного досу
га». Это и признало жюри, еди
нодушно присудив работе Сер
гея первое место.

Однако сказать, что конкурс 
завершен, нет оснований. И де
ло не только в том, что его 
устроители не захотели собрать 
всех участников вместе, пого
ворить с ними об итогах, вру
чить грамоты (хотя, заметим, 
такая грамота была бы нелиш
ней для молодого архитектора, 
ведь она свидетельствует об 
уровне его профессионального 
мастерства). Дело в том, что 
до сих пор не дано задание на 
разработку технической доку
ментации, а именно этим, сог
ласно Положению, должен был 
завершиться конкурс.

— Мне сказали, что построй
ка Центра будет стоить очень 
дорого, — сообщил Сергей. — 
Но что-то не очень верится. 
Объем нового строительства 
небольшой, его могут осилить 
стройотряды. Единственная 
сложность — ремонт и расчи
стка помещений, ломка перего
родок.

А еще предстоит сломать те 
перегородки, которые воздви
гают на пути постройки МКЦ 
архитектурные власти города. 
Как не терпится им в соответст
вии с генеральным планом, ут
вержденным еше в 1972 го
ду, очистить пойму Исети от 
старинных построек! Как хо
чется проложить по берегам 
реки — главной меридиональ
ной оси города —• сплошной 
бульвар!

— С этим местом у нас все 
решено, — ответили в Глав- 
АПУ. —- Никакие Центры нам 
тут не нужны.

Словно и невдомек людям, 
что меридиональная ось горо
да — это не только скверы и 
парки, но и цепь объектов куль
туры (строящийся драмтеатр, 
киноконцертный зал «Космос», 
музеи в Историческом сквере, 
цирк). Молодежный культур
ный центр в этой цепочке как 
раз к месту. Более того, он не
обходим.

Жаль, что эту необходимость 
осознали не все.

В. вохмин.
Свердловск.

Некоторым идея понрави
лась. Другие возражали: у ко
мандиров в отряде будет дел 
по горло, нм просто не спра
виться. Решили голосовать. 
Большинством оставили совет 
дружины, и кандидатам приш
лось баллотироваться. Костя 
Рябков провел свою «избира
тельную кампанию» успешнее 
и стал на эти пять дней самым 
главным человеком в лагере.

— Все-таки нужно было что- 
нибудь изменить! — доказы
вал потом Алексей Елфимов. — 
Пу пусть ие совет командиров, 
районный пионерский штаб мог 
бы эти дни нами руководить, он 
же здесь S полном составе. На
доели старые формы!

Взрослые, которые готовили 
сборы, хотели дать пионерам 
модель их будущей школьной 
жизни. И они эту задачу вы
полнили. Каждый день был на
сыщен творчеством.

Ребятам приходилось исполь
зовать все, что они знают и 
умеют.

Кто не умел, учились: писать 
заметки, разжигать костер и 
даже танцевать брейк-данс. И 
каждый при этом не раз вздох
нул: если бы в школе было так 
же интересно каждый день!

— А что вас ие устраивает 
в школе? Что надо менять в 
пионерской организации? — 
эти воп-посы Алены Лопатиной, 
старшей вожатой, никого не 
шокировали.

Потому что услышали их ре
бята, которые пришли на за
седание дискуссионного клуба 
«Пионерская организация: пу
ти перестройки».

«Вспомните, каким светом и 
духовностью пылали лица всту
пающих в пионеры Куда же 
гол за годом девается эта ду
ховность? Откуда берется фор
мализм? Разве в том. что во 
многих организациях сидят 
сейчас бездеятельные, нетвор
ческие, несамостоятельные лю-
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«ТАК ВОПРОСЫ НТ РЕШАЮТСЯ»,
заявили

ТОННЕЛЬ в отличие от кори
дора всегда ведет к свету. Эта 
простая мысль пришла неожи
данно и дерзко. Плеханов да
же остановился. Еще бы, она 
давала ответ на многие вопро
сы, в том числе и на вопрос: 
что делать? Помнится, Ольга, 
жена, упрекнула: «Кому нуж
ны твои терзания? Столько 
мужиков в «Метрострое» вка
лывают и, ничего, правды не 
ищут!».

Они тогда крепко поруга
лись. Дело чуть до развода не 
дошло. Он пытался доказать, 
объяснить, но мысль не «вытан
цовывалась».

Виктор где-то читал: чтобы 
быть, состояться, нужно взять 
на себя ответственность. Зна
чит, за что-то конкретное от
вечать. Свой труд, например. 
Но сегодня люди строже под
ходят к работе, ее качеству. 
Выходит, ответственность, воз
веденная в степень? В какую? 
Кто определит и назначит уро
вень ответственности?

Поделиться бы мыслями с 
бригадой, да не принято в кол
лективе знатного Юрия Барба- 
шина «делать душу нараспаш
ку». Вон бригадир, Барбашин, 
специалист на все сто с при
цепом. Звезда проходчиков. 
Доступен. Грубоват. У руковод
ства он в чести. А у рабоче
го — нет. Вот и ломай голову, 
понимай события.

Только жизнь не предостав
ляет льгот. Она требует дейст
вий, движения. Хотя бы усилий 
понять ее и соизмерить с ней 
свою поступь. А будни, словно 
жернова, смалывали в труху 
многие представления и суж
дения о «текущем моменте». 
Блекли представления о вычи
танной «ответственности», соз
давалось впечатление, что пе- 
рестройки-то никакой и нет. 
Очередная кампания, каковых 
было предостаточно. Виктор 
горячился, и оттого многие по
нятия смещались, перепутыва
лись.

ди, служащие огромным тормо
зом на пути перестройки — раз
ве в этом нет доли вины пио
нерской организации?» — эти 
вопросы смотрели на ребят со 
стен, с плакатов. И они тоже, 
как и вопрос Алены, требовали 
ответа.

ДУМАЛИ ребята обо всем 
этом и раньше. Просто 
никто у них, об этом не 
спрашивал. А им, как выясни
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СПОРЫ У КОСТРА
лось, есть о чем рассказать.

— Да, мне тоже не нравит
ся формализм! — Александр 
Котов одним из первых бросил
ся в спор. — У нас многие пио
неры не хотят носить галстуки. 
Зачем таких принимали? Ради 
красивой цифры?

— Допустим, ты член КИДа. 
Записали тебя туда против тво
ей воли, лишь бы чем-то занять 
А тебе там неинтересно, вот и 
работал плохо. За это тебе ста
вят двойку по повелению! — 
поддержала своего товарища 
по отряду Маша Грибашова. — 
А разве педагог имеет на это 
право? Так можно, конечно, за
ставить что-то делать. Но это 
же из-под палки получается,

— А сами пионеры, по-ваше
му, не виноваты в этом форма- 
ли-’ме? — немного остудила 
ребят Алена. — Может, не от 
хорошей жизни учителя к та
ким строгостям прибегают? 
Разве многих из вас не устраи
вает, что за вас думают взрос
лые? Так ведь легче и проще, 
а потом есть кого обвинить: 
заставили, не учли интересов!

— Наша вина есть! — согла
сился Саша Котов. — Но по
чему у всех в классе должны 
быть одни интересы? А у нас 
ведь как: металлолом соби
рать — «явка обязательна!», а 
потом это железо в школьном 
дворе ржавеет.

— А кто его должен вывез
ти?

— Взрослые, шефы — у пио
неров своих машин пока еще

коллективу, который решил переизбрать бригадира. Ребята настояли
ЕЩЕ ВЧЕРА руководство 

«Метростроя» сулило незем
ные блага — главное, чтобы бы
ли пробиты тоннели, отстрое
ны станции, пошел первый по
езд. Где можно было получить 
квартиру за два года? Только в 
«Метрострое»! И люди шли и 
вкалывали, не работали, а вка
лывали, не соизмеряя затраты 
с результатами труда. И ни у 
кого не возникало желания по
интересоваться: а правомерен 
ли такой образ производства. 
Может быть, все-таки желание 
разобраться у кого-то возника
ло?

А тоннели между тем рос
ли. Прибывало людей, техни
ки. И проблем тоже. Все чаще 
на собраниях вспыхивали кон
фликты. Все чаще авто
ритет «хорошего организа
тора» подвергался сомнению 
На первый план выдвигался 
профессиональный авторитет, 
высокая компетентность.

Нарыв внутренних болезней: 
домашних разговоров, «между- 
собойских» суждений — однаж
ды прорвался. С сорезноза- 
нием происходила какая-то ка
русель. КМК-победителю при
суждалась бесплатная путевка 
в Ленинград. Но лидер не по
ехал. Город на Неве встречал 
других ребят.

— Вот те на! — удивленно 
воскликнул изоляторщик Алек
сандр Лаптев. — Неужели это 
правда?

— Дыма без огня не быва
ет, — философски заметил про
ходчик Владимир Кулешов. — 
Раз в отряде говорят об этом, 
значит, правда.

— Как же быть? — Роман 
Азияров окинул взглядом ре
бят. — Все говорят о гласно
сти, а сами втихомолочку. Не
справедливо это!

— А о справедливости, ду
маю, Плеханов все объяснит, — 
улыбнулся Владимир Щеко
тов.

— Надо собрание. Рабочее 

нет.
— А разве пионеры не могут 

прийти и напомнить взрослым: 
ржавеет народное добро? Вы 
помните хоть один случай, что
бы пионеры сами тормошили 
шефов, добивались машин? У 
взрослых дел много, могут и 
забыть. А у вас это было, мо
жет, самым главным за весь 
учебный год. И вы спокойно 
получаете приз за первое место,

мал решение: организовать в 
школах района разновозрастные 
отряды. По интересам — как 
раз то, что предлагал во время 
дискуссии о перестройке Са
ша Котов.

Вообще решений было много: 
смелых и полемичных, долго
жданных и неожиданных. II 
многие начинали считать дни 
до школы: скорее бы взяться за 
дело.

а потом бесстрастно наблюдае
те, как пропадает ваш труд? — 
на этот раз ответить ребятам 
было нечего.

— Но все-таки почему пио
нерский отряд — это обяза
тельно класс? — продолжал 
развивать свою мысль Саша.

— Разве не больше будет 
пользы, если объединить ребят 
из разных классов, но с общи
ми интересами? Ведь тогда ни
кому ничего не придется навя
зывать! Пусть будет отряд юн
коров или тех же (тимуровцев. 
Или отряд — КИД.' Никого же 
не придется тащить туда за 
уши. сами выберут, сами всту
пят. II октябрята будут вхо
дить в такой отряд — сначала 
как гости, а потом здесь же их 
поймут в пионеры. Так ведь 
примут люди, увидев в деле, 
когда они покажут, на что спо
собны. чем дышат. И пусть в 
таком отряде будут и труд, и 
материальные стимулы, и ро
мантика: В походах всегда луч
ше вс^Го проверять друг дру
га...

Романтики просила душа у 
каждого. С какими горящими 
глазами шли ребята за факель
щиками на митинге солидарно
сти. они несли сжигать на кост
ре черные «першинги». И как 
мчались они потом на своп от
рядные костры — и там про
должались споры, начатые на 
дискуссионных клубах,

ДУША ПРОСИЛА пере
мен. И последний пио
нерский сбоЦ уже прини-

Но в самый последний день 
на сборы приехали взрослые. 
Вернее, проезжали мимо, в со
седний лагерь, подводить ито
ги лета. Директора школ, ше
фы. Раньше в таких случаях 
гостей встречало бодрое пио
нерское «Ура!»

На этот раз традиционное 
приветствие подкачало. Закру
тились ребята со своими дела
ми, и простенькие стишки о том, 
как у них все хорошо, прозву
чали не так уверенно. Сбились 
чтецы, запнулись и умолкли.

•— Ну, конечно! — снисходи
тельно сказал один из гостей. — 
Чему можно научить ребят за 
пять дней?

И тут ребята показали — че
му. Они обрушили на головы 
ничего не подозревавших ди- 
ректороп все свои грандиозные 
планы. Они гопорилн о при
вычном — о перестройке Но 
разговор оказался для взрос
лых. как снег в летний день на 
голову.

К чести педагогов, они в этом 
сами признались.

— Мы не готовы к такой бе
седе, ребята! Давайте обсудим 
все в школах, в спокойной об
становке! —- предложили взрос
лые

II ребятам стало грустно. Как 
раз спокойной обстановки им 
хотелось теперь меньше всего. 
Они ждали, что взрослые заго
рятся желанием перемен так 
же. как и они. А с ними опять 
как с маленькими.

II невесслые появились опа-

собрание, на котором бы при
сутствовало и руководство, — 
Виктор предложил первое, что 
пришло в голову.

— Да кто придет к нам? Ведь 
начальство, кроме плана, ниче
го не интересует.

— Ошибаетесь, ребята, — 
заметил Плеханов. — Руково
дителей волнует не только 
план, но и то, как мы реагиру
ем на его действия. До сих пор 
все происходящее нас как бы 
не касалось.

— А ты организуй собрание, 
а за нами дело не станет, — 
предложил Андрей Паноиоти- 
Ди.

Бригада вопросительно смот
рела на Плеханова.

На собрание пришли началь
ник третьего участка В. Н. Но
вицкий, секретарь парткома 
управления А. А. Казаков.

— Ну, Плеханов, начинай, — 
предложил Новицкий.

— Доклад у меня корот
кий, —■ Виктор глубоко вздох
нул. — Узнали мы о махина
циях с путевками, что тем са
мым дискредитирует соревно
вание комсомольско-молодёж
ных коллективов. Просим ра
зобраться и здесь, на собрании, 
принять меры.

ОН ВОЛНОВАЛСЯ. Нигде, ни 
в институте, ни в «Метрострое», 
ему не приходилось выступать 
с трибун, тем более «против» 
администрации. Виктор хорошо 
понимал, какая ответственность 
ложится на его плечи. Обвине
ние. По сути против лучшего 
бригадира отряда. Барбашин из 
отстающих вывел КМК в лиде
ры. И вот благодарность!

Он ждал, что скажут ребята.
— Какие еще претензии 

есть? — строго спросил Влади
мир Николаевич. — Помните, 
речь идет о чести лучшего 
КМК.

— А вы нас не торопите, — 
отозвался Владимир Возчи
ков. — Не часто ведем разго
воры по душам. Если бы не 

ВОСПОМИНАНИЕ
О ЛЕТЕ

В сенокосную пору в доб
рых дереанях праздных лю
дей не видно. Все в поле: и 
стар, и млад. Для детей нет во 
всем году времени долгождан
ной, дней удивительней.

В Мягковсной бригаде совхо
за «Кузнецовский» ребята нын
че вместе со взрослыми зани
мались заготовкой кормог. 
Сельчане и шефы с Ьерхне- 
пышминского опытного завода 
первыми в районе выполнили 
план по заготовке сена и да
же чуток его перекрыли — 
вместо 200 тонн запасли 204. 
И школьники из Кузнецовской 
восьмилетки вполне могут счи
тать этот успех и своим тоже.

А еще ребятам вспомнится 
ночное. Костры, красными язы
ками облизывающие темь, лет 
на коне по зеленому лугу, 
«страшные» рассказы. Вспом
нятся дни лета, отдаленные 
временной дымкой, похожей 
на утренний речной туман.

НА СНИМКАХ: Лена Храм- 
цова про себя давно решила: 
буду коневодом. Отзывчивые, 
щедрые на дружбу существа — 
пошэдм. Жаль только: улы
баться им не дано; кто едет 
на работу на трамвае, кто геш- 
ком идет, а кермозаготовители 
Мягковской бригады добира
лись катером. Заливные луга 
на том берегу полноводной, су
ровой Тавды.

Фото и текст
В. КАЗАКОВА.

Таборинский район.

Виктор, то, может быть, и сей
час бы не встретились.

— Верно, Владимир, — за
шумели ребята. — А претен
зий у нас много.

— Обвинения серьезные, — 
бросил реплику Казаков.

— А мы люди серьезные, — 
парировал Кулешов. — Я, на
пример, не хочу, чтобы брига
дир ооал на меня матом.

— Это порочный стиль ру
ководства, — Валерий Шабаез 
сделал паузу.—Как вы думае
те, почему он не пользуется 
авторитетом у рабочих? Пото
му что поставил себя над ни
ми!

Ребята говорили о наболев
шем. О том, что уже несколь
ко лет волновало каждого из 
них. Но многотрудная работа 
захлестывала обиды, а будни 
их заштрихсвывали. А они на
капливались. И всё это проис
ходило под яркими лозунгами 
о новаторстве на производстве, 
о подвижниках соревнования. 
Разговор принимал крутой обо
рот.

— По старинке работать не 
хотим! — заявил Владимир Ку
лешов. — А потому предлагаю 
переизбрать бригадира. Кто 
«за»?

— Товарищи, так вопросы не 
решаются! — секретарь парт
кома был явно обеспокоен тем, 
что собрание шло не по тра
диционному, годами отработан
ному руслу. — Кандидатуру 
бригадира надо обсудить, сог
ласовать с руководством. На
до все строгим образом взве
сить!

— А мы знаем, с кем нам 
лучше работать! — взял слово 
Щекотов. — Предлагаю Гусева, 
Виктора Гусева.

— Голосую за Виктора, — 
поддержал Щекотова Плеха
нов. —■' Парень толковый, де
ло знает, авторитет в брига
де.

Два десятка рук взметнулись 
над головами.

— Единогласно, — подвел 
черту Владимир Возчиков.

сепия. Вдруг вызовет сразу пос
ле первого сентября директор 
школы в свой кабинет Сашу 
или Машу и спросит:

— Что же вы это там, 
друзья, на ваших дискуссиях 
наговорили? Какой такой в на
шей школе формализм? Кто у 
нас не хочет носить красные 
галстуки? А какие у вас самих 
оценки по поведению?

И оценки после разговора в 

спокойной обстановке станут на 
балл ниже.

А что, разве так никогда не 
бывало? Не раз в нашей редак
ции после публикации бесед с 
пионерами и комсомольцами из 
разных районов Свердловска и 
области раздавались возмущен
ные звонки педагогов:

— Как можно предавать 
гласности субъективное мнение 
школьников?! У нас так много 
хорошего, а они говорят о недо
статках!

ОТНОШЕНИЕ к гласности 
вообще сегодня измени
лось. Но в школу она про
никает с большим трудом. Пото

му что вместе с ней появляется 
множество вопросов, на которые 
не каждый взрослый найдет от
вет. Очень трудно объяснить 
ребятам, почему сегодня токси
комания школьников стала 
«серьезнейшей проблемой», а 
вчера об этом шепотом говори
ли в учительской. Надо объяс
нить, хоть и нелегко, и само
любие педагогическое страдает. 
А вот просто объявить, что раз
новозрастной отряд — такой, 
как знаменитая «Каравелла»,— ' 
недостоин подражания, се
годня, уже нельзя. Потому что 
ребята прекрасно понимают: ес
ли бы в каждой школе, в каж
дом дворе был такой отряд, 
красные галстуки все носили 
бы с гордостью.

И если они видят это сегод
ня — им нужно как взрослым 
пожать руку и помочь. Потому 
что завтра они могут перего

на своем
Уже после собрания, про

должая разговор, я заметил, 
что под «колесо перестройки» 
у нас вроде никто не бросает
ся. Другое дело, подтормозить 
кое-кто не прочь.

— Приторможение — уже 
попытка вернуться к старому, — 
возразил Виктор. — А разве 
вчерашние методы отношения 
руководства и рабочих — че 
есть торможение? А грубость, 
наконец, а фальсификация соц
соревнования?..

Он улыбнулся и замолчал. 
Слишком короток был путь от 
поиска ответа на вопрос «что 
делать?» до конкретных дел. 
До поступка, который вскоре 
вывел его на бригадирство: из 
одной бригады было создано 
две — одну возглавил Виктор, 
Так решили ребята.

ТРУДНО ИЗМЕНИТЬСЯ сра
зу. Вот так однажды проснуть
ся и заявить: у меня новое 
мышление! Тем более, если 
вчера не плевал в потолок, а 
всего себя отдавал работе. 
Трудно сейчас Барбашину, ко
торый возглавил отстающую 
бригаду и в короткий срок вы
вел в число первых. Нелегко и 
Плеханову. Правда, у Виктора 
мощная поддержка ребят. Они 
по-прежнему добиваются луч
ших показателей. Прогнозы, 
что Плеханов не справится с 
бригадирством, не оправда
лись.

— На сегодня ясно одно, — 
говорит он, — у перестройки 
нет противников, все мь,1 по од
ну сторону баррикады. Вопрос 

в другом, вокруг кого мы долж
ны объединиться?

Вопрос не простой, и отве
тить на него с ходу нельзя. Ап
рельский, и особенно июнь
ский, Пленумы ориентируют 
нас на людей энергичных, ду
мающих, инициативных, кото
рые смело идут вперед, ведут 
за собой людей.

О. ЕРМОЛАЕВ.
Свердловск.

реть, убедившись, как наказуе
ма порой инициатива.

Как убеждались в этом про
шлогодние выпускники школы- 
интерната № 8. Они хотели соз
дать профилактический отряд 
«Дзержинец» и работать с 
«трудными» в своей школе. А 
бывший директор объявил, что 
ни одного достойного «дзержин
ца» в десятом классе нет, и... 
запретил ребятам появляться в 
интернате по вечерам.

Поэтому когда мальчишки с 
красными галстуками говорят 
о формализме — не от желания 
это опорочить свою родную 
школу. Это от совсем другого 
желания идет: чтобы она еще 
родней стала, чтобы утром в 
нее бегом бежать хотелось, а 
после уроков было невозмож
но выгнать.

О ТАКОЙ школе мечтают 
мальчишки. Но для мно
гих наших классов ди

скуссионный клуб, как на этих 
сборах,—очень далекое буду
щее, Ребята-то к нему готовы, 
они все живое и новое, не раз
думывая, подхватят. Но не каж
дый педагог пойдет на дискус
сию: как бы что лишнее не ска
зали.

И не скажут. Сначала не 
скажут лишнего. Потом вооб
ще замолчат. Но тогда гласом 
вопиющего в пустыне будут 
звучать все педагогические се
тования:

— Где ваша инициатива, ре
бята? Где ваша самостоятель
ность?!

До сих пор лишь один день 
в году был для школьников на 
особицу — день самоуправле
ния. Несколько часов они были 
в школе хозяевами. Не везде — 
настоящими; но даже эти не- 
долгие часы поднимали пебя- 
чий авторитет — хотя бы в 
своих собственных глазах. И 
они жили воспоминаниями.

На сборах таких дней было 
пять. Пять лет пришлось ждать 
бы ребятам, чтобы приобрести 
этот опыт — вот настоящая це
на дискуссий и деловых игр.

... А взрослые — они. навер
ное, просто очень давно не спо-. 
рили вот так у костра. У пос
леднего пионерского костра пе
ред началом учебного гола.

Д. ЮШКОВ.
Сысертский район.

ДЕНЬГИ 
ДЛЯ ПЕРВИЧНОЙ

Ваша газета подняла важ
ную тему («Замок на кассе 
«первички», за 12 сентября 
1987 г.), о которой уже гово- 

1 рилось в предсъездовских дис
куссиях и на самом XX съез
де ВЛКСМ. Но потом «стра
сти» вокруг нее как-то по
утихли, а сама проблема оста
лась. Имею в виду комсо
мольские взносы, а именно: 
куда они утекают, превратив
шись для нас в квитанции 
сберкасс?

Попробую провести некото
рую параллель между комсо
молом и появляющимися сей
час в больших количествах 
различными формальными и 
неформальными объединения
ми. На собранные взносы 
объединения арендуют поме
щение, закупают оборудова
ние, инструменты, инвентарь, 
потом получают прибыль и са
мостоятельно встают на ноги. 
Ребята постепенно учатся за
рабатывать деньги, рацио
нально их использовать —• 
стараются окупить себя. Такие 
организации, как показывает 
практика, гибки, деятельны, к 
ним тянется молодежь. И все 
потому, что у них есть свои 
средству, не приходится «хо
дить с протянутой рукой» в 
профсоюзы, к хозяйственным 
руководителям, как приходит
ся делать комсомольским ор
ганизациям.

А теперь мое конкретное 
предложение. Необходимо сде
лать так, чтобы на счет рай
кома, горкома, обкома 
ВЛКСМ поступали бы не 
комсомольские взносы, а про
цент от прибыли, которую 
комсомольская организация 
получает в связи со своей дея
тельностью, включая и ком
сомольские взносы. А осталь
ные средства должны оста
ваться в первичной.

А. БАБУШКИН, 
художник-оформитель, 

секретарь 
комсомольской 

организации СПО 
«Уральские 

самоцветы».
Свердловск.

ЛУЧШЕ ПИСАТЬ
ПЛОХИЕ СТИХИ...

Прочитала под рубрикой 
«Веселый жар черновика» 
обзор поэтической почты, 
озаглавленный «Стремился 
выпасть из гнезда» лириче
ский герой...».

Что ж, хорошо «разделали» 
в своей статье неосторожных 
поэтов, положили их на обе 
лопатки. Но каково им?

Не каждый из данных то
варищей хотел бы попасть на 
страницы вашей газеты — 
просто людей тянет к духов
ной пище. Душа этого просит. 
Л «варить» эту «пищу» в 
наше время разучились...'Она 
невкусна, от нее остается ос
комина. Вот и ищет выход 
душа человеческая.

Мне кажется, лучше писать 
плохие стихи, чем пить горь
кую или увлекаться наркома
нией. Если вам не нравится 
эта так называемая «писани
на», то научите, подскажите, 
как правильно писать стихи. 
Даже маститый поэт обидит
ся на такую резкую критику, 
а начинающему обидно 
вдвойне.

Г. ЛОЖНИКОВА.
Красноуфимск.

ПОСТЫДНОЕ 
СЛОВО «БЛАТ»

Внимательно прочитал 4 
сентября в вашей газете пуб
ликацию, названную «Шува- 
киш в блеске нищеты», и хо
чу поделиться своими размыш
лениями.

Факты, приведенные в этом 
репортаже, показывают, что 
пока не ликвидировано в на
шем обществе такое постыд
ное явление, как «блат», кото
рое является лазейкой для 
живущих на нетрудовые дохо
ды. Они все «достают». Где? 
Да в наших советских мага
зинах, а потом продают втри
дорога. Почему же нет конт
роля там, у «черного хода»? 
Ведь есть же в торговых ор
ганизациях коммунисты и ком
сомольцы, что же они молча 
смотрят?

Вот у нас в Каменске-Ураль- 
ском по воскресеньям тоже 
работает вещевой рынок. Про
дается все только новое. Нет, 
это не одна разонравившаяся 
вещь. Заметно, что товары 
сбываются «партиями». Без
застенчиво предлагают фаб
ричные свитера, фуфайки, 
спортивные трусы, модную 
обувь, шапки бойкие женщи
ны в цветастых юбках. Но не 
только цыгане откровенно спе
кулируют. И не только пома
дой или модными очками. Тут 
и книжники. И у многих по 
нескольку экземпляров одних 
и тех же книг в несколько раз 
дороже госцены. Какой уж 
тут «обмен»!

И еще. Правильно говорит
ся в материале о Шувакише, 
что в вос'ресные дни магази
ны почему-то закрыты. И на
прасно. Невыгодно это для 
государства. Кстати, залдеть-'е, 
когда в конце очередного ме
сяца надо «сделать план», тор
говые работники преспокойно 
работают и по выходным.

Г. МУКМИНОВ. 
Каменск-Уральский.
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храни прекрасные черты
В нашей газете 4 сентября начат разговор о па

мятниках культуры Алапаевского района. Сегодня 
продолжаем его.

АПН
СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••«••«•••о

СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Чатокуа: СПАСТИ
НАШУ ПЛАНЕТУ

Чатокуа, небольшой горо
док в северо-западной части 
штата Нью-Йорк, известен в 
стране своим «Американским 
институтом».. Это — органи
зация просветительская, сво
еобразный форум мнения об 
истории, литературе, искус
стве, дипломатии, религии. 
Два года назад здесь состо
ялась первая встреча совет
ской и американской общест
венности. Дискутировался 
вопрос — как нашим стра
нам жить в мире, как спасти 
человечество от ядерной уг
розы. Следующая встреча 
проходила через год в лат
вийском городе Юрмале. Так 
родилась традиция.

И вот советская делегация 
вновь в Чатокуа. На этот раз 
обмен мнениями проходил 
по широкому кругу проб
лем—от обуздания гонки во
оружений до организации му
зейного дела. Вот названия 
некоторых пленарных засе
даний и «круглых столов» — 
«Исторические и психологи
ческие аспекты советско-аме
риканских отношений»,
«СССР —США: торгово-эко
номические отношения»,
«Свобода печати», «Роль из
бирателей в политической 
жизни общества».

Генерал-полковник, началь
ник управления Генерально
го штаба Вооруженных Сил 
ССС? Н. Ф. Чернов, извест
ный и у нас, и за рубежом 
эксперт по военным вопро
сам, выступил в Чатокуа с 
докладом по теме «Состоя
ние двусторонних отноше
ний». Он говорил о совет
ской стратегии, об органиче
ской связи нашей военной 
доктрины с созидательными 
планами перестройки и демо
кратизации нашей жизни.

—■ Эту встречу, — сказал 
он, — я назвал бы «двух
этажной». «Первый этаж» — 
рядовые американцы, обще
ственность США и наши де
легаты, которые нашли об
щий язык и взаимопонима
ние в подходах к сохранению 
мира, к сокращению ядер- 
ных вооружений и их лик
видации. «Второй этаж» — 
официальные представители 
Вашингтона также активно 
участвовали во встрече. Ад
министрация США по-преж
нему видит в Советском Со

Может быть, для кого-то та
кое и не редкость, но я впер
вые держал в руках пять 
миллионов долларов. Правда, 
это были не сами деньги, а два 
пластиковых пакета с героином. 
Еще полтора десятка таких же 
упаковок с «фирменным» клей
мом подпольного синдиката 
производителей и торговцев 
наркотиками — изображением 
двух львов, обнимающих пе
редними лапами земной шар,— 
лежали рядом на столе. Чуть 
поодаль — гора тюков с опиу
мом-сырцом, пакеты с мари
хуаной и морфием. Почти 
треть обширного помещения 
занимали различное оборудо
вание и химикаты для произ
водства наркотиков. Эта свое
образная экспозиция из толь
ко что захваченных бирман
ской армией трофеев была 
развернута на военной базе 
в городе Тауиджи. Власти уст- 
роили ее для журналистов, 
принявших участие в поездке 
на северо-восток Бирмы, в 
район печально известного 
«золотого треугольника» — 
труднодоступного горного 
района на стыке границ Бир
мы, Таиланда и Лаоса, факти- 
тически находящегося вне 
контроля властей.

Вопреки распространенному 
мифу о том, что бирманские 
горцы якобы испокон веков 
выращивали опийный мак, сле
дует заметить: до прихода 
англичан в конце прошлого 
столетия они вообще не знали 
о такой культуре. Именно при

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Самый 
крупный

В эти дни в окружном 
Доме офицеров Свердловска 
проходит финал 29-го лич
но-командного первенства Со
ветской Армии и Военно- 
Морского Флота по шахма
там. В турнире выступают 
16 команд округов, групп 
войск и флотов. В составе 
каждой команды 4 мужчи
ны, юноша, женщина и де
вушка. А всего в турнире 
112 участников, и среди^них 
международные гроссмейсте
ры В. Тукмаков, Г. Тимо
щенко, В. Чехов, С. Лпутян, 

юзе «империю зла». Нам бы
ло легко выступать по воен
ным вопросам, потому что 
наши инициативы, наши пред
ложения — честные и конст
руктивные. С другой сторо
ны, к примеру, сенатор Брэд
ли заявил, что Советский 
Союз якобы «только и зна
ет, что вооружается». Но ведь 
фактически гонку вооруже
ний подстегивают США, а не 
СССР. Мы приложили огром
ные усилия, чтобы догнать 
США, чтобы обеспечить во
енный паритет. И сейчас раз
говариваем с американской 
стороной на равных. Но это 
вовсе не значит, что мы дер
жимся за достигнутый на се
годня уровень этого парите
та. Мы за то, чтобы он был 
максимально снижен, — от
метил Н. Ф. Червов.

Дональд Хелибартон ока
зался моим соседом по три
буне многотысячного «амфи
театра», где шла дискуссия 
об американо-советских от
ношениях.

— Я социальный психо
лог, — представился ои.^- 
Стараюсь помочь людям вы
яснить главное — то, чгоих 
тревожит. Что главное в от
ношениях между СССР и 
США? Разная история у на
ших государств. Но живем 
мы на одной планете и, если 
хотим выжить, должны по
нять ценности друг друга, 
научиться взаимному уваже
нию, К сожалению, обраще
ние президента Рейгана к 
участникам встречи — при
мер высокомерия по отноше
нию к советским людям и 
СССР, — считает психолог.

Народного артиста РСФСР 
Евгения Лазарева я слушал 
на встрече советских и аме
риканских театральных дея
телей. За столом сидели на- 
родны§ артисты СССР 
М. Ульянов, И. Смоктунов
ский, американская актриса 
К. Дьюхерст, режиссер 
К. Марсолос. Совсем другая 
атмосфера царила здесь по 
сравнению с политическими 
дискуссиями. Участников объ
единяло служение общему 
делу ■— искусству, понима
ние важности выпавшей на 
их долю миссии. Они не спо
рили, они обменивались мне
ниями. И каждый из них го
ворил, что встречи в Чатокуа 

БИЗНЕС НА ЗДОРОВЬЕ

Плантации в джунглях
прямом поощрении колониза
торов на Шанском нагорье, об
ладающем благоприятными 
для этого природными усло
виями, стали создаваться опий
ные плантации.

Колонизаторы были изгнаны 
из Бирмы в 1948 году. Но при
шедшее к власти буржуазное 
правительство не смогло ор
ганизовать эффективную борь
бу против опиумного бизнеса, 
хотя его тогдашние масштабы 
не идут ни в какое сравнение 
с тем шабашем, который раз
вернулся в 60-е годы. С нача
лом «грязной» войны США во 
Вьетнаме бум наркомании бук
вально захлестнул капиталисти
ческий мир. Именно в это вре
мя в район «золотого треуголь
ника» ринулись тысячи авантю
ристов, любителей легкой на
живы. Так возник подпольный 
синдикат, ставший крупнейшим 
поставщиком наркотиков на 
мировой «черный рынок».

За мизерную плату, а то и 
просто под страхом жестокой 
расправы на маковых полях 
гнули спину местные горцы — 
бесправные «подданные» опи
умного «королевства». Басно
словные прибыли от продажи 
наркотиков поощряли гангсте
ров все больше расширять

Л. Зайцев, 13 международ
ных мастеров, 44 мастера 
спорта. Одновременно раз
ыгрывается и личное первен
ство среди юношей и деву
шек. Таких крупных чем
пионатов армии и флота 
ранее никогда не было.

За команду Уральского 
ВО выступают международ
ный мастер Л. Саунина, ма
стер спорта С. Фокин, кан
дидаты в мастера Е. Раго
зин, В. Варавин, Л. Тоцкий, 
С. Гулиев и перворазрядни
ца Р. Купрявичуте. Трени
рует нашу команду судья 
Всесоюзной категории Л. 
Трескунов.

Главный судья чемпиона
та — международный арбитр 
В. Писарук (Николаев), глав
ный секретарь — судья рес
публиканской категории 
Л. Семенкипа (Свердловск).

...И век 
минувший

Взглянем в прошлое, в 
далекий год 1867-й, 120 лет 
тому назад...

обогатили и взволновали их.
— Те несколько дней, что 

мы провели здесь, — сказал 
мне Евгений Лазарев, — 
словно плотно сжатая, зано
во пережитая жизнь. Откры
тость, теплота американцев 
превзошла все ожидания. 
Люди говорили: «Здравствуй
те, братья. Добро пожало
вать, братья». Я живу в част
ном доме, Хозяев зовут Пег
ги и Хелл. Они попросили у 
нас, советских гостей, изви
нения. и сказали, что хотели 
бы помолиться. Они взяли 
нас за руки и произнесли 
такую молитву: «Господи, 
спасибо, что ты привел этих 
людей в наш дом, пусть они 
унесут с собой дух Чатокуа, 
нашу искренность, доброту и 
честность. У нас у всех ко
роткая жизнь, но пусть всег
да на Земле будет мир и 
пусть всегда на планете ца
рит та атмосфера взаимопо
нимания, что установилась, 
между нами».

Грегори Гурофф — один 
из деятелей ЮСИА и «Ин
ститута по обмену между 
СССР и США», в недавнем 
прошлом дипломат, теперь— 
университетский профессор. 
Я слышал его выступление 
па дискуссии по теме «Исто
рические и психологические 
аспекты американо - совет
ских отношений».

— Общественное мнение 
очень важно, — отмечает 
Г. Гурофф, — но надо иметь 
в виду, что официальные ли
ца представляют правитель
ства. Их возможности выска
зать свое мнение очень ог
раничены. Мы и не ждали, 
что в конце встречи будем 
подписывать совместную 
декларацию, что во всем со
гласимся. Я очень доволен, 
что и официальные лица 
имели возможность общаться 
друг с другом. Это способст
вует лучшему пониманию по
зиций и возможностей.

— Гласность, перестрой
ка •— хорошо ли это для 
Америки?.

— Не знаю, но думаю, 
что это должно быть хорошо 
для Советского Союза. Ког
да это скажется на внешней 
политике, можно будет го
ворить более определенно. 
Пока же это больше сказы
вается на внутренней поли
тике СССР.

Грегори Гурофф выражает
ся осторожно, но не может, 
как видим, не признать, что 
гласность и перестройка нуж
ны нам не для войны, а для 
мира.

Э. ЧЕПОРОВ, 
соб. корр. АПН.

Ныо-Иорк.

плантации. В результате они 
ежегодно стали давать до 
600—800 тонн опиума, при
чем шесть седьмых этого 
количества собиралось на 
бирманской территории «тре
угольника». Для переработ
ки сырья в героин и мор
фий были созданы десятки тай
ных лабораторий. А для до
ставки смертоносного товара 
покупателям заправилы синди
ката организовали широкую 
транспортную сеть, связавшую 
«золотой треугольник» с «чер
ными рынками» США и Запад
ной Европы.

В 1962 году к власти в Бир
ме пришло новое руководст
во, провозгласившее курс на 
прогрессивные преобразования 
в стране. Оно объявило реши
тельную борьбу наркомании и 
наркотикам. Были закрыты офи
циально действовавшие опиум
ные лавки и курильни, запре
щено возделывание опийного 
мака, марихуаны и других по
добных культур.

Сказать, что борьба с нарко
тиками идет в чрезвычайно 
тяжелых условиях — значит не 
сказать и малой доли правды. 
Шанское нагорье — это около 
150 тысяч квадратных километ
ров изрезанной ущельями и 
вздыбленной лесистыми хреб

♦ В 1867 г. изобретены 
два новых гамбита. Напом
ним, что гамбит (от италь
янского «dare il gambetto» — 
подставить ножку) — это 
общее название начал, в ко
торых одна из сторон в инте
ресах скорейшего развития 
или для получения перевеса 
в центре жертвует материал 
(обычно пешку). Особое раз
витие гамбиты получили в 
XIX — начале XX вв. В на
стоящее время гамбиты (кро
ме ферзевого) применяются 
редко, так как против них 
найдены надежные способы 
защиты.

Северный гамбит. 1. е4 
е5 2. <14 ed 3. сЗ de 4. Сс4 
cb 5. С:Ь2. Принятие гамби
та дает белым благодаря 
большому перевесу в разви
тии серьезные шансы на ата
ку. Однако достаточным про
тивоядием является 5...d5!

Этот гамбит впервые вве
ден в практику датским ма
стером С. Фромом и швед
ским шахматистом Линде
ном.

Гамбит Стейница. 1. е4 
е5 2. КсЗ Кеб 3. 14 е( 4. 64.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
0 Объединенные Араб
ские Эмираты вышли на 
первое место в мире по 
уровню национального до
хода на душу населения. В 
среднем на каждого жителя 
эмиратов приходится 22,5 
тыс. долл, в год — в сред
нем, ибо распределение до
ходов в пределах Федера
ции существенно различа
ется как по «вертикали», 
так и по «горизонтали». В 
основных нефтедобываю
щих княжествах, в первую 
очередь в Абу-Даби и Ду
бае, они в полтора-два раза 
выше среднего уровня. В 
то же время ряд мелких 
эмиратов, таких, как Шард
жа, Аджман или Фуджайра, 
довольствуется куда более 
скромными суммами.
Q Китайская газета «Жен- 
минь жибао», анализируя 
проблему роста преступно
сти среди молодежи и под
ростков, отмечает, что до 
«культурной революции» на 
долю этой группы населения 
приходилось 20—30% от 
шего числа преступлений. В 
последние же годы этот по
казатель возрос до 60— 
;о%.

ВРЕМЕНИ ВОПРЕКИ

БЕЗОБЛАЧНЫЙ ШПИОНАЖ
‘ Американская пресса уже не раз писала о возможно

стях спутников-шпионов. Как утверждают, они могут в 
ясный день обнаружить из космоса даже мяч для гольфа. 
А если непогода, облачность? К тому же в последнее время 
космической шпионской системы «едва хватает», по мне
нию спецов разведки, для поисков иных, отнюдь не игро
вых целей.

И тут оказалось, сообщило агентство ЮПИ, что многое 
можно добыть и под облаками, если все хорошо продумать 
и приспособить. Речь идет о легких самолетах под дипло
матической «крышей». Именно они, утверждают спецы 
разведки, являются ценным дополнением к американским 
шпионским спутникам.

Как это делается? На удивление просто. Как извест
но, американские послы и другие высокопоставленные осо
бы время от времени совершают полеты над территорией 
дружественных стран, скажем, по важным делам из пунк
та'А в пункт Б. В нужный момент пилот нажимает на со
ответствующую кнопку и с помощью электроники на ниж
ней поверхности фюзеляжа самолета автоматически ’сдви
гается крышка объектива и включается камера с высокой 
разрешающей способностью. Фото — или кинокамера — 
это уж, Kait говорится, детали.

Впервые эти операции с легкими самолетами стали до
стоянием гласности в начале 80-х годов, когда в ряде 
стран при обычной проверке самолетов вдруг под сидень
ем посла обнаруживалась «не та» аппаратура. А вот и 
одно из последних по времени объявлений: специалист по 
военной разведке сообщил прессе, что компания «Е-си- 
стемс» из Гринвилла, штат Южная Каролина, «осуществ
ляет модификацию» легких самолетов и устанавливает 
камеры «Итэк» в рамках контракта, средства на который 
выделяет ЦРУ. Очевидно, добавить тут нечего...

А. ЛОБАНОВ. (АПН).

тами поверхности. Авиационное 
сообщение в республике раз
вито очень слабо.

Однако, несмотря на неве
роятные сложности, по позици
ям опиумных «королей» нано
сятся все более сокрушитель
ные удары. Как сообщил жур
налистам заместитель гене
рального директора полиции 
Бирмы Тун Лин, только в этом 
году было уничтожено более 
16 тысяч гектаров тайных план
таций, что, по сведениям раз
ведки, оценивается более чем 
в половину всех посевов мака 
на бирманской части «тре
угольника». Ликвидированы че
тыре подпольные лаборатории 
по производству героина, раз
громлены многие караваны с 
наркотиками. Помимо значи
тельного количества оружия и 
боеприпасов, трофеями армии 
и полиции стали 126 килограм
мов героина, 3,9 тонны опиума 
и почти 126 тонн марихуаны.

Конечно, подпольный синди
кат отчаянно сопротивляется. 
Бандиты всячески стремятся по
мешать социально-экономиче
скому развитию района, нала
живанию здесь нормальной 
жизни населения. Они устраи
вают диверсии на народнохо
зяйственных объектах, совер

Идея гамбита — ценой отка
за от рокировки захватить 
центр пешками «е» и «d». 
Черные, однако, получают 
опасную атаку, и белым не 
удается использовать свое 
преимущество в центре. Ос
новной ответ черных -— 
4...ФИ4, «Извлекая» белого 
короля — 5. Кре2. Сейчас 
гамбит Стейница на практи
ке почти не встречается.

ф Летом 1867 г. в Пари
же состоялся третий боль
шой международный турнир. 
Победил венгерский мастер 
И. Колпш. 2-е место занял 
поляк Ш. Винавер, безвест
ный до того шахматист, 
оказавшийся по торговым 
делам в Париже.

ф Родился Карл Карло
вич Бетиньш (1867 — 1942), 
латвийский мастер и шах
матный композитор.

ф В 1867 г. выдающийся 
русский мастер и пробле- 
мист Илья Степанович Шу
мов (1819—1881) издал 
«Собрание скахографиче- 
ских и других шахматных 
задач». Это была первая

Болгария. Пример коммунистического отношения к труду 
показысают комсомольцы республики. Они выступили застрель
щиками ускоренного внедрения достижений научно - техниче
ского прогресса в производство.

НА СНИМКЕ: Галина Кошева — монтажница завода электрон
ной техники в городе Русе. При отличном качестве сборочных 
работ она ежедневно перевыполняет дневную норму.

Фото БТА — ТАСС.

шают налеты на государствен
ные учреждения, расправляют
ся с активистами, чинят террор 
над мирными жителями. Одна
ко силы синдиката в значитель
ной степени подорваны. Об 
этом говорит резкое сокраще
ние поставок смертоносной 
продукции «треугольника» на 
мировой «черный, рынок», а 
также тот факт, что отряды бан
дитов более не отваживаются 
вести боевые действия против 
армии.

Бирма направляет на борьбу 
с наркотиками значительные 
силы и средства. И это несмот
ря на крайнюю ограниченность 
материальных ресурсов госу
дарства и множество сложных 
социально-экономических проб
лем страны. Ведь ликвидация 
опиумного бизнеса рассматри
вается в республике как одна 
из важнейших национальных 
задач и как ее вклад в реше
ние общечеловеческой про
блемы наркотиков.

В Бирме преступному опиум
ному бизнесу объявлен шах. 
Теперь перед страной стоит 
задача полностью и навсегда 
очистить бирманскую землю 
от «белой смерти».

Е. ШЕВЕЛЕВ, 
корр. ТАСС.

в России книга по компо
зиции. В ней, в основном, 
помещены изобразительные, 
или скахографические (от 
греческих , слов «скахо» — 
шахматы и «графо» — пи
шу) задачи. Одна из таких 
задач была посвящена зна
менитому американскому 
композитору С. Лойду 
(1841 — 1911).

А как работал в то вре
мя сам С. Лойд? Приведем 
два примера.

№ 82. С. ЛОИД
1867 г.

Мат в два хода.

КАЛЕЙДОСКОП

Марадона — 
герой мультиков
У аргентинского футболиста 

Диего Марадоны, единодушно 
признанного лучшим нападаю
щим мира, вскоре появится ма
ленький кинодвойник. Черно
волосый кучерявый мальчуган 
в бело-голубой полосатой срут- 
оолне чемпионов мира станет 
главным действующим лицом 
мультипликационного сериа
ла, который предполагается 
выпустить на экраны разных 
стран мира. Зовут рисованного 
героя Диегито.

По словам Хорхе Фисбейна, 
инициатора этой идеи, новый 
персонаж будет пропагандиро
вать среди детей любовь к 
спорту и стремление к зна
ниям. Как заявил Фисбейн 
в интервью аргентинскому 
еженедельнику «Флаш», сам 
Марадона горячо поддержи
вает замысел кинематографи
стов.

Вместе с Диегито в фильмах 
будут действовать еще один
надцать персонажей, мальчи
ков и девочек из его компа
нии. Большинство их воссозда
но по рассказам самого футбо
листа о друзьях детства. Так, 
рядом с малышом Марадоной 
появится его светловолосая по
дружка Сильвия, которую про
чат в невесты Диегито, лен
тяй и шалун «Лохматик».

Одна из целей авторов сери
ала — создать в глазах зару
бежных зрителей бла! опрлят- 
ный образ Аргентины и ее на
рода. Не на последнем месте, 
конечно, и коммерческая сто
рона дела. Киноленты о Дие
гито собираются продать в 
США и Японию, страны, зани
мающие монопольные позиции 
на мировом рынке мультипли
кационных фильмов. Аргентин
ские предприниматели в союзе 
с бразильской фирмой хотят 
доказать сьою конкурентоспо
собность и надеются при этом 
на многомиллионные прибыли.

Один из четверки
«Битлз»

Новый вокально-инструмен
тальный ансамбль планирует 
создать один из участников 
знаменитой ливерпульской чет
верки Пол Маккартни. 45-лет
ний музыкант, аьтор многих 
известных во всем мире компо
зиций «Битлз» намерен вер
нуться к концертной деятель
ности, которую он прервал в на
чале восьмидесятых годов.

Состав нового ансамбля 
должен определиться к концу 
года. Ожидается, что в него 
войдет ряд пользующихся по
пулярностью у британской мо
лодежи исполнителей рока. Из 
своего прежнего ансамбля 
«Уингз» Пол, как сообщается, 
решил включить в состав но
вой рок-группы только Линду 
Маккартни.

Найдена гробница 
сына Хеопса

Земля Египта преподнесла 
археологам еще одну находку. 
Археологическая экспедиция 
департамента древностей АРЕ, 
проводящая работы недалеко 
от Каира, обнаружила группу 
не известных ранее малых пи
рамид. Раскопки показали, что 
перед учеными — захоронение 
одного из сыновей фараона 
Хеопса, чье имя носит самая 
большая пирамида в Египте. 
По мнению специалистов, под
робное исследование неизвест
ного захоронения, сделанного 
около 4600 лет назад, позволит 
получить немало интересных 
сведений.

Очень симпатичная 
ча. Убедитесь сами!

№ 83.

зада-

, Ход белых.
Позиция из партии 

С. Лойд — С. Розенталь 
(Париж, 1867 г.). Здесь 
Лойд проводит красивую 
комбинацию. «Конец, до
стойный великого проблеми- 
ста», -— пишет в этой связи 
немецкий шахматный исто
рик и литератор Л. Бахман.

Ваше слово, друзья шах
мат! Как бы вы сыграли в 
этих позициях?

Дом Чайковского
Уральские города - заво

ды строились на плотинах. 
Пруд придавал своеобычную 
красоту городу с особнячка
ми в стиле классицизма или 
«уральский ампир», который 
раскидывался вокруг спокой
ной глади.

Так начиналась столица 
заводов — Екатеринбург. 
Так же строился и завод
ской Алапаевск. В 1704 го
ду по указу Петра I здесь 
сооружается железоделатель
ный завод, для чего на реч
ке Алапаихе построили сна
чала плотину, образовав об
ширный пруд.

Пруд и плотина (мост в 
центре местные старожилы 
до сих пор зовут плотиной) 
стали заводским сердцем 
Алапаевска и его главным 
ландшафтообразующим эле
ментом, как говорят архитек
торы.

На старинной фотографии, 
что бережно хранится мест
ными краеведами, — вот он, 
пруд. Над зеркальной гла
дью величественный белока
менный Алексеевский собор, 
выстроенный просвещенным 
владельцем заводов Сергеем 
Саввичем Яковлевым как 
заводская церковь. Собор в 
стиле классицизма очень на
поминает по своему виду 
Собор Александра Невского 
в Екатеринбурге. И строился 
в то же время: в Екатерин
бурге, в Зеленой роще, от
крылся в. 1814 году, а здесь 
— в 1818. Местные краеве
ды, знатоки истории родно
го края Иван Афанасьевич 
Корюкин и Юрий Петрович 
Абрамов догадкой заинтере
совались: возможно, и прав
да, существует между этими 
соборами прямая взаимо
связь.

На Соборной площади — 

ныне площадь Карла Марк
са — проходили ярмарки и 
многие события городской 
жизни.

Напротив собора — ста
ринный липовый парк, а в 
глубине его — дом управ
ляющего Алапаевским гор
ным округом. В 1849—1852 
годах управляющим был 
Илья Петрович Чайковский, 
отец великого композитора. 
Здесь жил Петр Ильич Чай
ковский в отрочестве — с 9 
до 12 лет.

Алапаевский горный округ 
в середине прошлого века 
был обширным. В него вхо
дили восемь заводов, не 
считая рудников: в самом 
Алапаевске, Синячихе, Ир
бите, Иейво-Шайтанске. Ала
паевский завод по тем вре
менам был крупным, отлич
но механизированным. Это 
сыграло свою роль в форми
ровании психологического 
климата в городе, сплоче
нии рабочих. Отряд Алапаев
ских рабочих оказался одним 
из самых передовых в Рос
сии.

Генерал-майор, инженер 
Илья Петрович Чайковский 
был либеральным и просве
щенным управляющим. Это 
он заметил талант крепост
ного, рабочего завода Игна
тия Евстафьевича Сафонова, 
поистине самородка, кото
рый, закончив всего только 
заводскую школу, стал изо
бретателем первой в России 
водяной турбины.

После революции в доме 
Чайковских размещалась му
зыкальная школа. Ио дом 
начал оседать, из-за того, 
видимо, что при соседнем 
строительстве не учли на
правление грунтовых вод; 
фундамент особняка стало 
подмывать. Дом объявили 
аварийным, школу перевели, 
и дом Чайковского стоит 
сейчас в неприглядном и за
пущенном виде.

Первый проект рсставра- 

ции оказался негодным. Те
перь в Свердловске состав
ляется следующий, дорого
стоящий. Окажется ли он 
пригодным?-.

Музей 
заводского дела

Нет, такого музея пока 
нет. Но он нужен. И быть 
ему уместно именно здесь, 
в Алапаевске. Зда'ние Ала
паевского завода — старей
шее промышленное сооруже
ние На Урале — до сих пор 
стоит в центре города на бе
регу Алапаихи. Сложенная 
из монологов тесаного при
родного камня, с высокими 
арочными окнами, постройка 
эта создает атмосферу глу
бокой старины и заводских 
преданий, будит воображе
ние, вызывает желание знать 
и изучать историю родного 
края.

А история богатейшая. 
Новый уральский завод лил 
пушки, ядра, картечь и яко
ря в Отечественную войну 
1812 года. Сергей Саввич 
Яковлев, хозяин заводов, 
наследник не очень-то об
разованного Саввы Яков
левича Собакина (Ека
терина II пожаловала ему 
титул дворянина и бо
лее благозвучную фамилию 
Яковлева) — Сергей Саввич, 
как уже говорилось, был че
ловеком серьезно образован
ным и мыслящим широко. 
С ним связан яркий факт из 
истории патриотического 
движения в России в годы 
войны с Наполеоном: Яков
лев поставлял военную про
дукцию своего завода без
возмездно, без денег. По
чин поддержали другие за
водчики.

Таким образом, с первых 

лет возникновения Алапа
евский завод был вовлечен 
в патриотическое движение.

Великая Отечественная 
война 1941-45 годов. Мы с 
краеведами Абрамовым и 
Корюкиным разговариваем, 
листаем старые, любовно 
оформленные ими альбомы 
в музее трудовой и боевой 
славы завода. Пока это не
большая комната, явно тес
ная. Много говорят душе 
солдатские гимнастерки, сот
ни фотографий погибших 
бойцов. II тех, кто ковал 
оружие Победы.

Где же н заниматься во
енно-патриотическим воспи
танием подростков, как не 
в будущем музее заводского 
дела на таких вот фактах?

Великая Октябрьская со
циалистическая революция 
тоже теснейшим образом 
связана с заводом. Да разве 
мыслима бы она была на 
Урале без сплоченного рабо
чего класса?

Алапаевск — родина пер
вых в России заводских Со
ветов. В 1905 году здесь 
был создан Совет, продер
жавшийся 65 дней. Влияние 
рабочих было столь велико, 
что в Совет вскоре вошли 
крестьяне окрестных дере
вень, и назывался он — 
Совет уполномоченных ра
бочих и крестьянских депу
татов.

Есть о чем поведать му
зею заводского дела. II по
мещение для этого самое 
подходящее — ныне пу
стующее, заброшенное ста
ринное здание завода. Тем 
более что сейчас, когда за
крываются старые корпуса 
и строятся новые, по послед
нему слову техники, старое 
оборудование в самый раз 
прибрать и поместить в му
зей. Здесь же, в историче
ском центре города, вблизи 
старой площади.

НА СНИМКЕ: Спасо-Пре- 
ображенский собор в селе 
Нижняя Синячиха.

(Окончание на 4 й стр.).
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храни прекрасные черты
(Окончание.

Начало на 3-й стр.).

Что видела 
старая площадь

Что видела площадь ста
рого города? Ярмарки, рас
писанные, балаганные, весе
лые, истинно русские. На 
ярмарках бывал -в детстве 
Петр Ильич Чайковский.

Живописный вид народных 
гуляний можно представить 
по расписным сказочным 
цветам, стенам и потолкам, 
туесам и сундучкам в Ниж
ней и Верхней 4 Синячихе, 
деревне Вогулка, Коптелово. 
Яркое, первозданное миро
ощущение, способность по- 
детски дивиться красоте 
мира и жажда рассказать о 
ней людям. И люди той по
ры — кровные братья та
лантливого самородка Са
фонова, Христины Чупрако- 
вой и Анны Трофимовой, 
Ивана Даниловича Самойло
ва, плотника Харлова. Бра
тья будущих героев рево
люции, гражданской и Оте
чественной войн.

Нет, не прошли, не мог
ли пройти бесследно ураль
ские годы для национального 
пения.

30-е годы. Вид старой 
площади меняется. Осваи
вая новые формы массовых 
празднеств, по всей стране 
на площадях совершаются 
удивительные действа при 
невиданных декорациях, по
рожденных художественны
ми течениями революции: 
футуризмом, кубо-футуриз- 
мом.

Художник и краевед 
Юрий Петрович Абрамов 
вспоминает, как ребенком 
видел такое празднество. 
На площади выстроены де
ревянные трибуны, над ни
ми фигура гигантского ра
бочего с молотом, вырезан
ная из фанеры. На фоне 
этого символа нового власте
лина земли горячо выступа
ли ораторы. Тут же ходи
ли агитаторы с кружкой и 
красными бантами: алапа- 
евцы бросали свои трудо
вые гривенники в фонд 
МОП Ра — международной 
организации помощи рабо
чим.

Или такой, как теперь 
сказали бы, хэппенинг: всем 
миром хоронили пьяницу. В 
первые же годы Советской 
власти на Урале вели борь
бу с пьянством. И вот в 
большом шутовском гробу 
лежал «покойник» — пья
ница с огромным красным 
носом и под ликующие кри
ки толпы похоронную про
цессию через весь Алапа
евск везли к паровозным 
топкам. (Артист, символи
зирующий скончавшийся по
рок, успевал по дороге ти
хонько улизнуть).

Звено
каменного пояса

Вернемся к старинной 
фотографии Алапаевска. 
Итак, вот пруд, белокамен
ный собор с площадью, особ
няки на том берегу. Чуть 
дальше, у плотины — завод 
с трубами.

Если же смотреть от дома 
Чайковских в другую сто
рону — там узкая улица не
спешно сбегает к реке и вы
сокому противоположному 
берегу в холмах и оврагах.

Все это сохранилось с на
чала прошлого века и доны
не. Кроме пруда: от него в 
1910 году пришлось отка
заться, воду спустить ради 
строительства в пойме реки 
железной дороги. Но дома 
целы.

Особнячки на высоком 
берегу бывшего пруда в хо
рошей сохранности. И ког
да гуляешь по тем улочкам, 
то сбегающим, то поднимаю
щимся в горочку, чувству
ешь, как сама организация 
пространства создает непов

торимый колорит старинно
го города. И как хорошо, 
что малых наших городов 
не коснулись проекты с их 
гигантоманией и насилием 
над ландшафтом, выравни
ванием горок и поднятием 
низинок, которые как раз и 
создают неповторимое оча
рование, придают пейзажу 
мягкость и человечность.

Дом связи, станция юных 
техников — типичные для 
Алапаевска особняки прош
лого века. Но вот Алексе
евский собор...

До последней весны зани
мал его хлебозавод и, вы
ехав оттуда в новое здание, 
оставил прежнее в состоя
нии ужасающем. Ободран
ные стены, павшие кирпичи: 
внутри будто адские печи 
дымились: копоть въелась в 
стены. Нет и речи о пяти- 
главии, сохранился лишь 
центральный купол. Коло
кольни нет, кое-как, без 
смысла и плана приделаны 
пристрои.

Здание испорчено жесто
ко. Но не безнадежно. Об
щественность Алапаевска 
сейчас справедливо считает: 
такие вековечные сооруже
ния (и динамит-то плохо бе
рет!) могут служить еще 
многие десятилетия. Нужны 

в основном штукатурные и 
малярные работы. Восста
новление первоначального 
вида Алексеевского собо
ра — дело, вероятно, еще 
не близкого будущего. Но 
можно привести в божеский 
вид то, что сохранилось.

У Ивана Даниловича Са
мойлова я спросила, можно 
ли отреставрировать, по его 
мнению, Алексеевский со
бор. В ответ он достал фо
тографию старого, еще до 
реставрации, Спасо-Нреобра- 
женского собора в Синячи
хе. Достал из паспорта, t-де 
хранят обычно фотографии 
жен, матерей и любимых де
тей.

— Видите, каким был 
наш собор? Его отреставри
ровать было намного слож
нее. Там крыша прохуди
лась, вода заливалась внутрь, 
была испорчена стенная 
роспись, снаружи все обод
рано. Но взялись — и сде
лали, а силы-то — бригада 
пенсионеров. А высота ка
кая у собора! На Алексеев
ском соборе в Алапаевске 
работ требуется гораздо 
меньше, а штукатуров и ма
ляров найти в городе не 
проблема.

И разместить здесь не 
спортзал, как предлагается в 
ведущихся сейчас дебатах, а 
городской музей. И еще, 
используя уникальную аку
стику — концертный зал. 
Центр города — это ведь и 
духовный центр. А спортза
лу уместнее выделить поме
щение современной построй
ки.

Вобстановление облика 
центральной площади горо
да — это восстановление 
исторической памяти и до
стоинства родины первых 
Советов, города, связанного 
с именем национального ге
ния.

...С несомненностью ви
дится будущее уральских 
памятников истории и куль
туры. Всесоюзный маршрут 
«каменный пояс», о котором 
мечтают архитекторы и об
щественность Урала, прой
дет по старинным уральским 
городам и селам. Весомым 
звеном войдет туда марш
рут по Алапаевскому райо
ну: музей-заповедник под 
открытым небом в Нижней 
Синячихе и. Алапаевск с 
его историческим центром.

Откладывать реставрацию 
невозможно. Звенья Камен
ного пояса куются сегодня.

О. ЩЕРБИНИНА.
Алапаевск — 
Свердловск.

НА СНИМКЕ: фрагмент 
крестьянского дома XIX 
века.

Фото Д. КУНИЛОВА.

репортерские маршруты

НА ОТВЕТ-СЕКУНДЫ
Заношу для удара руку с но

жом, но он не достигает цели: 
кувыркнувшись в воздухе и не 
успев ничего сообразить, я 
оказываюсь на гимнастических 
матах, а гибкий резиновый нож 
отлетает в сторону.

Андрей Авдеев помогает мне 
подняться:

— Все в порядке?
— Вот это да! —- только и 

могу выговорить я в ответ.
Если даже принять во вни

мание то, что Андрей из-за моей 
полной нетренированности по
старался провести бросок как 
можно аккуратнее и мягче, 
поддавшись на мои уговоры 
показать лично, как отражают 
вооруженное нападение и за
держивают преступника, все 
равно — ощущение не из при
ятных.

Через минуту я из участника 
происходящего превратилась в 
зрителя. В зал по двое заходи
ли молодые люди, которых 
толькр что можно было увидеть 
в милицейской форме — те
перь они были в спортивной 
одежде. У судейского столика 
тянули билеты, как на экза
мене, а потом выполняли за
данное. Впрочем, это и был 
экзамен. На выносливость, силу, 
быстроту реакции. Конкурс про
фессионального мастерства ра
ботников транспортной мили
ции, кроме борьбы самбо, вклю
чал в себе еще и кросс на 1000 
метров, стрельбу из боевого 
оружия и подтягивание на пе
рекладине. На учебно-спортив
ной базе «Динамо» в этот день 

-собрались представители всех 
отделений Среднеураль
ского территориального УВД 
на транспорте, всего 26 чело
век. Среднеуральское управле
ние — это линейные отделы 
внутренних дел на железнодо
рожных и аэровокзалах, в реч
ных, портах семи областей и 
одной республики — Удмур
тии. Тюмень, Свердловск, 
Пермь, Сургут, Челябинск — 
география, как видите, обшир
ная. Охрана общественного по
рядка, предотвращение и рас
крытие преступлений, совер-. 
шенных на транспорте, — та
кова служба .у-работников ми
лиции...

— Конвоирование и сопро
вождение. Прием!..

дела юннатов

ТЫСЯЧИ АСТР
Приятно полюбоваться пло

дами своего труда — чувство 
это понятно каждому. А у юн
натов богдановичской средней 
школы № 4 оно особо острое: 
и эти разноцветные астры, ты
сячами распустившиеся на. 
клумбах, и цинии, и душистый 
табак они вырастили сами. 
Всех цветов просто не запом
нишь. Инициатором озеле
нения пришкольного уча
стка стала биолог Вален
тина Трофимовна Паринова. 
Она же руководит юннатским 
кружком. Под ее руководством 

ребята круглогодично занимают
ся в своей теплице, выращивая, 
кроме цветочной рассады, и

АИБОЛЕЕ яркой фигурой 
■ ■ среди свердловских ди

рижеров в 30—40-е годы был 
народный артист УССР и 
РСФСР А. Э. Маргулян. Рань
ше он работал в Одессе, мо
ем родном городе, но до лич
ной встречи с ним слышать 
Арнольда Эвадьевича за пуль
том мне не приходилось. Об 
этом первом знакомстве с 
большим мастером я до сих 
пор вспоминаю с теплотой...

Будучи студентом столичной 
консерватории, я приехал до
мой, в Одессу, погостить. С 
собой привез сделанную мною 
в классе С. Н. Василенко инст
рументовку до-мажорного мар
ша Шуберта.

У меня был тайный замысел: 
попросить кого-нибудь из ди
рижеров сыграть марш во 
время репетиции, дабы услы
шать его в собственной орке
стровке. Судьбе было угодно, 
чтобы я попал на репетицию 
А. Э. Маргуляна, который ра
ботал над программой симфо
нического концерта. Не знаю 
уж почему, но подготовка к 
выступлению на сей раз про
ходила в помещении цирка. В 
перерыве я подошел к дири
жеру — ноты у меня были с 
собой, — представился как 
студент Московской консерва
тории и изложил свою прось
бу: просто так, с листа проиг
рать марш, если это, конечно, 
не затруднит маэстро и ор
кестр.

— Защита от удара ногой. 
Прием!

— Освобождение от захвата 
туловища сзади. Прием!

После серии приемов сопер
ники менялись ролями: тот, 
что прежде изображал задер
живаемого, теперь становился 
сотрудником милиции и выпол
нял задания, указанные в вы
тянутом им билете.

— Соревнование, пожалуй, 
самая эффективная форма обу
чения, — считает сотрудник 
ЛОВД станции Слердловск- 
Пассажирский А. Авдеец, ко
торый на общественных нача
лах ведет занятия по физпод
готовке у своих товарищей. 
Вместе с Евгением Лощиловым 
(они оба, кстати, мастера спор
та по самбо) он составлял су
дейскую коллегию. После сорев
нования самбисты прослушали 
небольшую лекцию — разбор 
наиболее часто встречающихся 
ошибок. Выполнение каждого 
приема оценивалось по пяти
балльной системе.

— Нужно, чтобы каждое 
движение было отработано до 
автоматизма, — говорит Е. Ло- 
щилов. — Здесь пока дается не
сколько секунд для того, что
бы продумать выполнение за
дания, а ведь в экстремальных 
ситуациях мгновения могут все 
решить, борьба-то не ради бал< 
лов ведется. Может и так слу
читься, что на карту жизнь бу
дет поставлена.

...После полутемного зала 
солнце слепит глаза. Но бего
вой дорожке растянулись уча
стники следующего этапа со
ревнования. Первыми к фини
шу приходят Сергей Таранов, 
Юрий Горбачев, лучший ре
зультат — у Игоря Мельнико
ва.' До забега Сергей Таранов 
уже успел лучше всех сдать 
экзамен по самбо и подтянуть
ся на перекладине.

— В чем причина таких ре
зультатов? Много занимаешь
ся? •— спрашиваю у него.

— Честно 1'оворя, только по 
утрам бегаю регулярно, да на 
работу по возможности на ве
лосипеде езжу, а остальные за
нятия спортом — от случая к 
случаю. Пока что армейская 
закалка выручает, но, чувствую, 

овощные культуры. Нынче пер
вый раз школа продавала рас
саду всем желающим.

Есть у здешних юннатов меч
та: поселок фарфористов, в 
центре которого расположена 
школа, превратить в сплошной 
красивый цветник.

Т. РЯЗАНЦЕВА.
Богданович.

досуг

ФЕЙЕРВЕРК
НА ПЛОЩАДИ
Праздник «Прощай, лето!» 

организовали и провели культ- 
просветчики Ирбитского завода 
автоприцепов. В тот день за
действован был каждый пята
чок городской площади. Боль
шие возможности у организо
ванного досуга. 

далекое-близкое

Когда он за пультом
ф К 75-летию Свердловского академического теат
ра оперы и балета им. А. В. Луначарского.

Против моего ожидания 
А. Э. Маргулян охотно согла
сился. Дрожа от волнения, са
жусь в пеовый ряд... Стали 
играть, прозвучало начало — 
и вдруг остановка. Арнольд 
Эвадьевич оборачивается ко 
мне:

— Ну, а дальше?
— Что дальше?
— А где же трио?
Боже мой, надо же такому 

случиться! Я вознамерился 
инструментовать весь марш и 
основное внимание обратил 
на первую часть, потому что 
она исполняется дважды, пов- 
тор-яется. Именно ее я орке
стровал и был весьма дово
лен своей работой. Но в своем 
упоении совсем упустил из 
виду, что в марше есть еще и 
трио... Я страшно смутился, 
что-то бормотал в оправдание, 
но дирижер и оркестр воспри
няли мой конфуз с хорошим 
юмором. Видя мое смущение 
и желая как-то приободрить 
меня, Арнольд Эведьевйч по
вернулся к оркестру: «Еще 
раз!..»

О ОНЕЧНО, ни А. Э. Map
’ll® гулян, ни я в то время 

не могли предположить, что

надо начинать серьезно трени
роваться.

Мы с Сергеем встретились 
еще раз — теперь уже во вре
мя конкурса по стрельбе из 
пистолета Макарова. На мой 
вопрос: «Ну и как?» — он толь
ко рукой махнул.

—Не огорчайся, одноклас
сник, — подбадривал его Юра 
Горбачев,—на этот раз рекорд
смена из тебя не вышло, но 
в другой обязательно всё по
лучится.

— Вы, что же, учились вме
сте? — спрашиваю Сергея.

— В школе милиции. Если 
официально — в учебном цент
ре МВД СССР Кемеровского 
облисполкома. Правда, разъ
ехались потом. Юра работает 
на станции Тюмень. А я здесь, 
в Свердловске, работаю...

Разговор наш прервался. 
Группа становилась в стр.ой, и 
Сергей, извинившись, ушел. 
. После стрельбы по мишеням 
нужно было показать знания 
всех составных частей писто
лета. Он, разобранный на мно
жество деталей, лежал на не
большом столике.

— Что это? Для чего слу
жит? — задает вопросы экза
менатор,

— Шептало с пружиной. 
Служит для удерживания кур
ка на боевом и предохрани
тельном взводе.

Микроскопическая деталь, мо
гущая остановить смерть, уже 
вставлена на место. Я вспоми
нала, как была оглушена пер
вым, сделанным мною выстре
лом. Как противно дрожала ру
ка, когда я готовилась сделать 
второй и совмещала прицел с 
мишенью в виде силуэта чело
века. Блестящая рукоятка пи
столета холодила ладонь. А 
отлетевшая желкая гильза 
была такой горячей...

— В каких случаях приме
няется оружие?

На обдумывание ответа от
водятся считанные секунды...

Пусть не каждый день слу
чаются ЧП, но как важно 
знать, что в случае необходи
мости мы будем надежно за
щищены.

Т. КАЛМЫКОВА, 
студентка Уральского 

госуниверситета.
Свердловск.

Артисты художественной са
модеятельности завода авто
прицепов и сысертского «Урал-, 
гидромаша» познакомились ны
нешним летом, когда участво
вали в агитрейсе теплохода 
«Мотовилихинский рабочий» 
по рекам Кама, Ока, Волга. 
Дружба на том не кончилась. 
Вроитчане пригласили на свой 
праздник рок-группу из Сы- 
серти «Альбом». Вместе с сы- 
сертцами они поставили боль
шой концерт. Трудно было от
дать предпочтение одному ка
кому-то из номеров. С азар
том танцевал хореографиче
ский коллектив «Фейерверк»’, 
занимающийся при профсоюз
ном клубе завода автоприце
пов. Отлично играли ребята из 
сысертской рок-группы «Аль
бом».

Участников праздника пора
довали дискотека, конкурсы 
любительских объединений, 
фонотека и многое другое, под
готовленное людьми увлечен
ными

Т. МИШИНА.
Ирбит.

*

стоял
спустя годы мы надолго встре
тимся на Урале.

...Он производил огромное 
впечатление своей колоссаль
ной эрудицией — знанием ор
кестра, всех тонкостей вока
ла, оперного театра в целом. 
Арнольд Эвадьевич тщательно 
работал и с певцами, и с ор
кестрантами: улавливал еле 
заметные неточности хв звуча
нии оркестра, все видел и все 
слышал. Его замечания всегда 
были весомы. Когда этот ди
рижер стоял за пультом во 
время спектакля, он буквально 
царил: все было в его руках, 
все повиновалось малейшему 
жесту маэстро — и оркестр, 
и певцы, и хер, и машинисты 
сцены. Во время репетиции он 
нередко оставлял пульт и под
нимался на сцену, обращаясь 
к исполнителям, вступая в дис
куссию с режиссером.

При Маргуляне были немыс
лимы постановочные «наход 
ки», не оправданные музыкаль
ной драматургией. Главным ре
жиссером в его спектаклях

& ХОККЕЙ с МЯЧОМ
Вчера в Алма-Ате на вы

сокогорном катке «Медео» 
стартовал предварительный 
турнир розыгрыша Кубка 
СССР по хоккею с мячом 
1988 года. В нем за четыре 
«путевки» во второй этап 
вместе со свердловскими ар
мейцами поведут спор мест
ное «Динамо», СКА (Хаба
ровск), «Волга» (Ульяновск), 
«Юность» (Омск), «Кузбасс» 
(Кемерово), «Саяны» (Аба
кан) и клуб «Сибсельмаш» 
из Новосибирска. Эти коман
ды проведут однокруговые 
состязания.

В эти же дни в Москве в 
спорткомплексе «Олимпий
ский» встретятся в поединках 
между собой команды «Ени
сей» (Красноярск), «Дина
мо» (Москва), «Зоркий»
® ХОККЕЙ

Уважаемые товарищи бо
лельщики! Сегодня мы при
глашаем вас принять участие 
в «Горячем телефоне» со стар
шим тренером свердловской 
хоккейной команды «Автомо
билист» Александром Сергее
вичем АСТАШЕВЫМ, началь
ником команды, заслуженным 
тренером РСФСР Валентином 
Ивановичем ОЗЕРОВЫМ, игро
ками Виктором КУТЕРГИНЫМ 
(капитаном) и Ильей БЯКИ- 
НЫМ (комсоргом).

Вы можете задать им инте
ресующие вас вопросы с 16.30 
до 19.30 по телефонам S1-28-61 
или 58-93-30.

Автор лучшего, по мнению 
команды и редакции, вопроса

был сам композитор. Триумфом 
дирижера было сценическое 
воплощение «Отелло» Верди, 
удостоенное Государственной 
премии (1946). Великолепны 
были его «Евгений Онегин» и 
«Пиковая дама» Чайковского, 
«Суворов» Василенко. Собст
венно, самые высокие эпите
ты приложимы к любой поста
новке Маргуляна. Что бы оч 
ни дирижировал — будь то 
классическая или советская 
опера, — все у него было от
точено до последней ноточки. 
Когда за пультом стоял А. Э, 
Маргулян, оркестр звучал со
вершенно по-особенному. Это 
ощущали все — и музыкан
ты, и слушатели.

Отрадно отметить: сегодня, 
благодаря счастливому твор
ческому содружеству главного 
дирижера Евгения Бражника и 
главного режиссера Александ
ра Тителя, людей, поистине та
лантливых, самоотверженных 
и преданных нашему городу, 
Свердловский оперный театр 
вплотную подошел к тому вы
сочайшему уровню, на кото

(Красногорск), «Строитель» 
(Сыктывкар), «Старт» (Горь
кий), «Локомотив» (Ир
кутск), «Водник» (Архан
гельск) и «Север» (Северо
двинск).

Четвертьфинальные сорев
нования восьми сильнейших 
команд двух подгрупп прой
дут в «Олимпийском» 13—18 
октября. А полуфиналы и 
финал состоятся уже в марте 
1988 года в Сыктывкаре.

СПОРТПРОГНОЗ: РЕЗУЛЬТАТЫ 37 ТИРАЖА. 
(12 — 14 СЕНТЯБРЯ)

1-1, 2-Х, 3-2, 4-Х, 5-Х, 6-1, 7-1, 8-Х, 9-1,
11 —X, 12 — 1, 13 — 2.

Примечание: первая цифра — 
цифра — исход встречи.

получит приз — клюшку с ав
тографами хоккеистов.

В Киеве завершился между
народный хоккейный турнир 
на призы газеты «Советский 
спорт». .В заключительном мат
че «Автомобилист» уступил че
хословацкому клубу ВСЖ из 
города Кошице—0:3 (0:2, 0:1, 
0:0).

За команду ВСЖ, неодно
кратного чемпиона Чехосло
вакии, выступает несколько 
бывших игроков сборной 
ЧССР. Соперники свердловчан 
показали хорошо организован
ную, очень грамотную игру. 
Уральцы создали у чужих во
рот массу острых моментов, 

рый он поднялся в 30—40-е го
ды.

Арнольд Эвадьевич дирижи
ровал в Свердловске и симфо
ническими концертами. Пом
ню под его управлением 
«Смерть и просветление» 
Р. Штрауса, впервые исполнен
ное в нашем городе, симфо
нии Чайковского, другие произ
ведения русских и зарубежных 
композиторов...

gjg ДНАЖДЫ в Свердловск 
приехала бригада из сто

лицы, чтобы сделать здесь не
сколько звукозаписей, — в ос
новном солистов оперного те
атра. Дирижером был пригла
шен А, Э. Маргулян, Первым 
номером шла каватина Фига
ро из «Севильского цирюль
ника» Россини в исполнении 
Я. X. Вутираса. Но то ли у Ар
нольда Эвадьевича не хватало 
терпения, то ли не мог он при
способиться к темпу этой весь
ма специфической работы, но 
каждый раз у него что-нибудь 
случалось: то монокль выско
чит и ударится о пульт, то сам 
дирижер, позабыв о ситуации, 
что-нибудь скажет прямо в 
микрофон. Каждый раз прихо
дилось начинать заново.

Целых два часа продолжа

ф ШАХМАТЫ
После двенадцати туров 

финала 29-го чемпионата Со
ветской Армии и Военно- 
Морского Флота, проходяще
го в свердловском окружном 
Доме офицеров, лидирует 
команда Сибирского военно
го округа, в активе которой, 
при одной отложенной пар
тии, 55 очков. Далее в тур
нирной таблице располагают
ся команды: Среднеазиётско- 
го округа — 50 очков, За
карпатского округа — 48 
очков, при двух отложенных 
партиях. У уральцев, также 
при двух отложенных пар
тиях —• 40,5 очков.

10-1, 

номер пары команд, вторая 
(ТАСС).

однако завершить их «меша
ли» не только защитники, а и, 
в первую очередь, блестяще 
действовавший голкипер ВСЖ.

Победителями турнира ста
ли хозяева, хоккеисты киев
ского «Сокола». На втором ме
сте — ВСЖ, на третьем — 
«Автомобилист».

лись безуспешные попытки 
записать Фигаро. В конце кон
цов, дирижер, рассердившись 
на самого себя, заявил, что ни
чего у него не получится, и 
наотрез отказался продолжать 
работу. Уговоры окружающих 
ни к чему не привели. Вечером 
у меня в квартире раздался 
звонок: на запись приглашали 
меня. Я позвонил Арнольду 
Эвадьевичу и сделал послед
нюю попытку убедить его стать 
за пульт. Он был неумолим. 
На следующий день мы с 
Я. X, Вутирасом за 45 минут 
«расправились» сразу с двумя 
каватинами — Фигаро и Ва
лентина из «Фауста» Гуно.

...Для записи нужен особый 
«нерв», чтобы попасть в стили
стику этого вида творчества. К 
величайшему сожалению, А. Э, 
Маргулян таким нервом не об
ладал. Жаль, что после него 
не осталось ни оперных, ни 
симфонических записей. Его 
искусство, запечатленное на 
магнитофонной ленте, стало бы 
живым фактором сегодняшней 
музыкальной культуры. У это
го большого мастера было че
му поучиться. Но только благо
дарная память современников 
запечатлела, как кинопленка, 
маэстро за пультом...

Марк ПАВЕРМАН, 
народный артист РСФСР, 

профессор.

Редактор В. ТЕПЛЫХ.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

ПЯТНИЦА, 18 СЕНТЯБРЯ
7.00 — «90 мийут». Утренняя 

информационно - музыкальная 
программа.

8.35 — В. Распутин. «Живи 
и помни». срильм-спектакль 
московского театра «Сфера».

10.10 — «Мир и молодежь».
10.45 — «Пусть всегда будет

солнце». Концерт детских кол
лективов Литвы.

11.45 — Новости. По оконча
нии — Свердловск «День за 
днем». Информационная про
грамма.

15.30 — Новости.
15.40 — «Прожектор пере

стройки».
15.50 — «Герои Ю. Яковлева 

на экране». «Мы с Вулканом».
16.55 — «Мир твоих увлече

ний». Документальные теле
фильмы: «Ты там никогда не 
был», «Со дна забытого колод
ца».

17.25 — Русский романс в ис
полнении народной артистки 
РСФСР Г. Каревой.

17.50 — Мультфильмы «Ма

ма на дереве», «Ученик звез
дочета».

18.15 — «Сегодня в мире».
18.30 — «Поет и танцует мо

лодость».
18.50 — «Впервые на экране 

Ц1 ». Художественный фильм 
«Полеты во сне и наяву».

20.20 — «Прожектор пере
стройки».

20.30 — «Время».
21.00 — «проблемы — поис

ки — решения». Материальная 
база советской культуры.

22.30 — Концерт.
23.20 — «Сегодня в мире». 

«ДУБЛЬ-4»
8.00 — Утренняя гимнастика.
8.15 — Премьера докумен

тального фильма «Кичо: пути 
перестройки».

8.35, 9.35 — История. 4-й
класс. Ледовое побоище.

9.05, 14.15 — Английский 

язык. 1-й год обучения.
10.05 — Учащимся СПТУ. Об

ществоведение. «Основной во
прос философии».

10.35, 11.40 — История. 7-й 
класс. Древнейшие государства 
на территории нашей Родины.

11.Ou — «Наш сад».
12.10 — «Пропавшая экспе

диция». Художественный фильм 
с субтитрами. 1 и 2-я серии.

14.45 — Новости.
14.55 — «Сванетия. Бунт за

снеженных исполинов».
17.30 — Свердловск. «Хрони

ка дня».
17.35 — МОСКВА. Новости.
17.45 — Баскетбол. Межкон

тинентальным кубон. мужчи
ны. «Трейсер» (Италик) — 
«Барселона» (Испания).

18.25 — Свердловск. Новости. 
По окончании 1— МОСКВА. Ху
дожественная гимнастика.

Чемпионат мира.
19.30 —. «Спокойной ночи, 

малыши!».
19.45 — Свердловск. «Диа

лог после июньского Пленума 
ЦК КПСС». аВ передаче участ
вуют члены бюро Асбестовско- 
го горкома партии.

20.20 — МОСКВА. «Прожек
тор перестройки».

20.30 — «Время».
21.00 — «У опасной черты». 

Художественный фильм.
22.30 — Новости.
22.40 — Свердловск. «День 

за днем». Информационная 
программа.

23.00 — И Всесоюзный фе
стиваль народного творчества, 
посвященный 70-летию Велико
го Октября. Второе отделение 
заключительного концерта сов
ременного танца «Уральские 
узоры-87».

Ill ПРОГРАММА
19.35 — Свердловск. Новости.
19.45 — МОСКВА. Городош

ный спорт. Чемпионат СССР.
20.20 — «Прожектор пере

стройки».
20.30 — «Время».
21.00 — Свердловск. «Успех». 

Художественный фильм.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
СОВКИ но — Вверх тор- 

машнами (две серии).
ТЕМП — Личное дело

судьи Ивановой.
САЛЮТ — Граф Монте- 

Кристо (две серии). Маугли.
УРАЛ — Долгие проводы.

Визит к Ван , Гогу.
ДК им. СВЕРДЛОВА — 

Алый камень.
ДРУЖБА —Двое на .остро

ве слез. Пощечина, которой 
не было.

КИНОКАФЕ РЕСТОРАНА 
«ВОСТОК» — Выкуп.

ИСКРА — Загородная про
гулка. Шерлок Холмс в XX 
веке.

БУРЕВЕСТНИК — На ост
рие меча.

СОВРЕМЕННИК — На 
острие меча.

МИР — Граф Монте-Кри
сто (две серии).

РОДИНА — Тающие обла
ка (две серии).

КОМСОМОЛЕЦ  Оскар.

ЗАРЯ — Осень. Шерлок 
Холмс в XX веке.

ЮЖНЫЙ — На острие ме
ча. •

ПОГОДА
18—19 сентября по обла

сти ожидается переменная 
облачность, 18 сентября на 
юге небольшие дожди, на 
севере в отдельных райо
нах небольшие дожди, 19 
сентября ослабление осад
ков, ветер северо-запад
ный, 2 — 7 метров в секун
ду. Температура воздуха 
ночью х 1—6, 19 сентября 
па севере на поверхности 
почвы местами заморозки 
до 0, минус 2, днем 7 — 12 
градусов тепла.
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